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  בס״ד 

Выпуск №443 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«берейшит»  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Берейшит» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 10 

Культура. Личность. Этика—12 

Женская Рубрика — 14 

Цель Эц Тамар — 15 

Законы Лашон а-Ра— 17 

Doctor Тора — 17 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 24 

Лист Талмуда— 25 

Мысли редактора... 

М ы с вами начали новый цикл чтения Торы.  

В этом году в день праздника Симхат Тора, когда каждый еврей имеет возможность пройти с 
самым драгоценным подарком Всевышнего вокруг бимы (возвышения для чтения Торы) и даже танцевать со 
свитком, арабские террористы, оккупанты и захватчики развязали войну против нашего народа.  

Сказано: «И видел Б-г все, что Он создал, и вот хорошо очень. И был вечер и было утро: день шестой. 

И завершены были небеса и земля, и все их воинство. И завершил Б-г на седьмой день Свой труд, который делал, 
и почил Он в седьмой день от всего Своего труда, который делал. И благословил Б-г седьмой день и освятил его, 
ибо в сей (день) почил Он от всего Своего труда, который сотворил Б-г, (что надлежало) делать.»  

Отмечает великий Раши в своем комментарии, что весь мир был в состоянии неопределенности до шестого 
дня, и это не только просто шестой день творения, а шестой день месяца сиван, когда наш народ с гордостью, 
все как одно целое, заявили: «Наасе ве Нишма», день дарования Торы Всевышним нашему народу. 

Мы- народ избранный только потому, что у нас есть Тора, и, когда мы с Торой, весь мир встаёт на свои места.  

Когда мы сильны духом, когда мы едины, когда мы со Всевышним- мы непобедимый народ. 

Хочется пожелать всему нашему народу мира и благополучия и всем нашим защитникам благословения Небес. 
Мы едины, и мы победим всех тех, кто снова встал против нас. И как сказано в главе Берешит, что вначале был 
вечер, а потом- утро! Утро наступит незаметно, и все тогда узнают, что только Всевышний правит миром!  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «берейшит» 

ГЛАВА «Берешит» 

Место в Торе: Первая книга Торы — Берешит, от начала и до гл. 6, 
ст. 8. 

Почему она так называется? 

Первая фраза Торы начинается со слов: «Вначале сотворил 
Всевышний...» (дана в принятом, но не совсем точном переводе). 

Вначале на иврите - берешит. 

Творить или уничтожать? 

В 
 нашей недельной главе читаем: «И завершены были 
небеса и земля, и все их воинство» (Берешит, гл. 2, ст. 1). 

Тот, кто с наступлением субботы произносит молитву, в 
которую включен рассматриваемый фрагмент, — говорит в 

Талмуде рав Амнуна (Вавилон, 5-й век), — становится как бы 
партнером Всевышнего в Сотворении мира (трактат Шаббат, лист 
119). Ведь выражение «и завершены» (на иврите — вайехулу), 
поскольку в иврите нет гласных букв, можно прочесть и по-другому 
— «вайехалу», что в переводе означает — «были уничтожены», 
«пропали». 

Но разве небо и земля были уничтожены? 

Наоборот, тогда они только начали 
существовать. 

С наступлением шаббата был приоста-
новлен, прекращен созидательный 
процесс Сотворения мира. 

Раби Йонатан бен Узиэль (Учитель Мишны, 1-й век) пишет, что в этот 
момент небо и земля обрели цельность. 

Но если речь идет о прекращении процесса, почему выражение «и 
завершены» стоит во множественном числе? Логичнее было бы, как 
нам кажется, написать: «и был завершен процесс творения земли и 
неба». 

Рав Амнуна объясняет, что каждый в народе Израиля, кто соблюдает 
законы субботы и провозглашает — «И завершены были небеса и 
земля, и все их воинство» — становится партнером Всевышнему в 
деле сотворения мира. Поэтому и употребляется здесь множествен-
ное число. 

Нам следует понимать, что существование мира — не само собой 
разумеющееся явление. 

Мы знаем, например, что свечение и тепло могут быть естественным 
результатом горения свечи. 

Однако существование мира объясняется простым желанием Творца, 
этот мир сотворившего. 

В своем наставлении (см. выше) рав Амнуна подчеркивает, что для 
того, чтобы стать «соавтором» Творца в создании мира — недоста-
точно произнесения фразы из Торы «И завершены были небеса и 
земля, и все их воинство». Нужна молитва. Ведь в молитве выражено 

признание, что Всевышний — абсолютный 
Хозяин мира. Благодаря этому и появляется 
у человека возможность стать со-творцом. 

на основе комментария рава Йегуды 
Эдиля из Минска 

(Беларусь, 19-й век) 

2. Соблазнение в Райском саду (Ган Эдене) 

Мы знаем, что, создав первого человека, 
Всевышний поселил его в Ган 
Эдене (Райском саду). Ибо об этом в Торе 
прямо сказано: «И взял Всевышний 
человека, и поместил его в Эденском 
саду» (Берешит, гл. 2, ст. 15). 

В своем комментарии к этому фрагмен-
ту Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) отмечает, что Всевыш-
ний приятными речами побудил Адама 
войти в Ган Эден. 

Но разве кого-то нужно соблазнять и 
уговаривать войти в Эденский сад? 

В своей книге Гур 
Арье Маѓараль (раби Иегуда Лива; 
один из величайших комментаторов 

Торы и Талмуда, автор многих 
основополагающих мировоззренче-
ских книг, главный раввин Праги — 

Чехия; 16-й век) пишет, что попасть в Ган 
Эден — предел мечтаний каждого из нас. 
Но первого человека Всевышнему 
пришлось уговаривать. 

Далее он поясняет, что процесс соблазне-
ния Адама заключалось в объяснении, что 
именно представляет собой Ган Эден и в 
чем его прелесть. И только после того как 
Творец изложил Адаму все преимущества 
этого места, Адаму захотелось туда, и он по 
собственной воле вошел в Райский сад. 

И все-таки эти моменты трудно назвать — 
соблазнением. Ведь разъяснения и уговоры 
— разные вещи. 

Чтобы понять, в чем тут суть, нам надо 
немного углубиться в изучение данной 
темы.  

В Мидраше Берешит Раба (в комментарии 
на книгу Берешит) приводятся высказыва-
ния наших Учителей. 

Так раби Иеhуда (великий Учитель Мишны, 
2-й век) говорит, что Всевышний поместил 
Адама в Ган Эден, тем самым — возвысив 

«Вначале сотворил 
Всевышний...» 
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его. 

Раби Нехемия (великий Учитель Мишны, коллега раби Иеhуды; 2-й 
век), открывая иную грань Истины, отмечает, что Адам оказался в 
Эденском саду, потому что Всевышний соблазнил его, рассказав о 
преимуществе этого места. 

То есть раби Иеhуда имеет в виду, что Всевышний возвысил первого 
человека, поднял его на новую духовную ступень, оказав ему большой 
почет и уважение. В свою очередь, раби Нехемия называет это — 
соблазнением. 

И получается, что, по сути, речь идет об одном и том же. 

Простой человек — не в состоянии попасть в Ган Эден. В Ган 
Эдене можно наблюдать самого Всевышнего, о котором в Танахе 
(книга пророка Йешаягу, гл. 64, ст. 3) сказано, что человеческий глаз не 
видел Его. 

Глаз простого человека не может созерцать Творца. Поэтому 
Всевышний возвысил Адама, поднял на новый уровень. И тогда, став 
«большим человеком», Адам, начал по-другому видеть все, что было 
вокруг него. Теперь на него могло произвести впечатление только то, 
что скрыто от глаз, то, на что глаза обычных людей смотреть — не 
вправе. 

Чтобы увидеть такое — нужно попасть в Ган Эден. В этом-то и 
заключалось и возвышение и соблазн. 

на основе комментариев Маѓараля 

(раби Иегуда Лива; один из величайших комментаторов Торы и 
Талмуда, автор многих основополагающих мировоззренческих книг, 

главный раввин Праги — Чехия; 16-й век) 

и рава Звулуна Гереза 

(глава раввинского суда Реховота, Израиль, 20-й век) 

3. Незавершенность в искусстве и в творении 

Написано в нашей недельной главе: «И сказал Всевышний: Нехорошо 
быть человеку одному, сделаю ему помощника» (Берешит, гл. 2, ст. 
18). 

В Талмуде (трактат Таанит, лист 16) наши Учителя обсуждают важную 
тему — кто лучше подходит на роль ведущего общественной молитвы 
(на иврите ведущий молитву называется — шалиах цибур, что в 
буквальном переводе означает — «посланник общины»). 

Раби Иеhуда (великий Учитель Мишны, 2-й век) говорит, что 
посланник общины не обязательно должен быть пожилым и 
умудренным. Главное — чтобы у него была собственная семья и дети. 
А, кроме того — он должен быть стеснен в средствах, то есть — быть 
бедняком. 

Рав Авраам Сегаль в составленном им сборнике комментариев 
к Шульхан Аруху под названием Маген Авраам объясняет, что бедняк, 
которому нечем кормить детей будет молиться от всего сердца, такая 
молитва обязательно будет услышана (комментарий к разделу Орах 
Хаим, гл. 579). 

Известно, что тот, кто никогда не растил детей, нередко бывает жесток. 

Поэтому говорится в Талмуде 
(трактат Сангедрин, лист 36), что тех, у кого 
нет детей, не назначали судьями 
в Сангедрине (в Верховном суде). 

Творец создал мир подобным Себе. 
Всевышний несет добро и благо всем 
творениям. И того же Он ожидает и от 
человека. Поэтому и сказано: «Нехорошо 
быть человеку одному». Нехорошо — и для 
самого человека и для тех, кто его окружает. 

Поэтому Творец сделал человеку помощни-
ка. 

Помощник на иврите — «эзер». Из тех же 
букв состоит и слово «зэра» — «семя», 
«потомство». 

Когда у человека есть жена и потомство — 
это, как правило, добавляет в суровый 
мужской характер хотя бы капельку 
милосердия и доброты. И результатом 
станет увеличение добра и в жизни самого 
человека и в окружающем его мире. 

О сотворении человека в Торе сказано: 
«Мужчиной и женщиной сотворил Он их, и 
нарек им имя Адам» (Берешит, гл. 5, ст. 2). 

То есть, как мы видим, человеком (адамом) 
считается только тот, кто нашел себе пару. И 
обретением пары — завершается процесс 
сотворения человека. 

По завершении каждого дня творения 
Всевышний подводил итог и говорил, что 
сделанное Им — «хорошо» (на иврите — 
«тов»). Но во второй день слово «хорошо» 
не было произнесено, поскольку в этот день 
Всевышний не завершил сотворение воды. А 
незавершенность, если и может быть 
хороша — то, к примеру, в искусстве. Мир 
же от незавершенности — страдает. 

Сотворение воды было завершено на третий 
день. И тогда Всевышний произнес слово 
«тов» дважды. В данном контексте нам 
понятнее, почему сказано — «Нехорошо 
быть человеку одному (без пары)». Ведь в 
мужчине без семьи остается незавершен-
ность… 

на основе комментариев рава Биньямина 
Зэева Ротберга 

(автор книги «Зехер Биньямин», Израиль, 
наше время) 

и рава Йеhуды Асада 

(автор книши «Йеhуда Яале», Венгрия, 
1794-1866 гг.) 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   5 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

4. Откуда берется зло 

О сотворении дня и ночи в Торе написано: 
«И назвал Всевышний свет днем, а тьму 
назвал Он — ночью» (Берешит, гл. 1, ст. 5). 

Мы видим, что рядом со словами «тьма» и 
«ночь» Имя Всевышнего — не упоминается.  

Этот важный принцип, Виленский 
Гаон (раби Элиягу из города Вильно, Литва, 
18-й век) использовал при изучении 
Пасхальной Агады. 

Один из известнейших фрагментов Агады 
повествует о четырех сыновьях. Каждый из 
них задает свой сокровенный вопрос. И по 
вопросу можно судить о сущности 
задающего его человека. Причем, вопросы 
умного сына и сына-злодея по смыслу — 
очень похожи.  

Умный сын спрашивает: «Что это за 
свидетельства, уставы и законы, которые 
заповедал вам Всевышний?». 

Вопрос нечестивого сына — «Что это за 
служба у вас?». 

Казалось бы, спрашивают они об одном и 
том же. Есть только одно маленькое 
отличие. Умный сын упоминает Всевышне-
го, а злодей — нет. 

Наш мир устроен так, что даже незначитель-
ные различия могут привести к формирова-
нию совершенно непохожих качеств. К 
примеру, алмаз отличается от угля лишь 
небольшим изменением в структуре 
кристаллической решетки. Упоминание 
Имени Всевышнего вместе с одним 
понятием и отсутствие этого упоминания 
рядом с другим — свидетельствует о 
существовании разделяющей их пропасти. 

«И увидел я, что есть преимущество у 
мудрости пред глупостью, — говорит 
мудрейший из людей, царь Шломо. — Оно 
такое же, как преимущество света перед 
тьмой» (Танах, книга Коэлет, гл. 2, ст. 13). 

Свет и тьма… Мудрость и глупость… И — 
преимущество, обозначенное Именем 
Творца. 

Действительно, почем Имя Творца не 
упомянуто рядом со словом «тьма»? Что 
плохого в тьме? 

В Танахе читаем: «Я создаю свет и творю 
тьму, делаю мир и навожу бедствие, Я, 
Всевышний, свершаю все это» (книга 
пророка Йешаягу, гл. 45, ст. 7). 

Выходит, свет и тьму, добро и зло — все создал Всевышний.  

Тогда, какая разница, с чем именно упоминается Его Имя, ведь и то, 
и другое — дело Его рук? 

В книге Рамхаля (Моше Хаим Луцато — один из крупнейших 
Учителей Торы, великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 18-й 
век) Даат Твунот объясняется, как появилось зло. 

Всевышний оставил в творении незаполненный пробел, незавершен-
ность. Этот пробел тут же заполнило зло. 

Выходит, что ни тьму, ни зло Всевышний не создавал специально. 
Тьма — это отсутствие света, зло — отсутствие добра. 

Всевышний создал наш мир и призвал человека в партнеры. Своим 
Именем Он отметил направление, в котором должно развиваться 
творение. 

Укрепляйте мир, творите добро, и зло — отступит. Наполняйте мир 
светом — и исчезнет тьма. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

5. Пир назначен на девятое Ава 

В нашей недельной главе говорится о появлении первых музыкаль-
ных инструментов. Написано: «А имя его брата — Йуваль; он был 
отцом всех играющих на арфе и свирели» (Берешит, гл. 4, ст. 21). 

Одним из факторов выживания нашего народа в самые тяжелые 
времена, в периоды притеснений и гонений, была — вера простых 
евреев в наставления Учителей Торы и раввинов, глав поколений. 

Вот история одного такого «простого» еврея по имени Хаим, который 
жил 80 лет назад в городе Ширазе в Иране. 

Этот еврей был хазаном (хазан — человек, ведущий общественную 
молитву) местной общины. Он обладал чудесным голосом и 
прекрасно играл на ситаре (струнный музыкальный инструмент). 
Благодаря своим музыкальным и вокальным талантам, он стал 
известным далеко за пределами еврейской общины. 

Однажды иранский вельможа принес Хаиму конверт с приглашени-
ем на пир, который устраивал правитель Шираза для важных гостей. 
Хаиму надлежало на этом пиру развлекать иранскую знать своим 
музыкальным и певческим искусством. Такой чести удостаивался не 
каждый. И уж точно — не каждый еврей. 

Хаим открыл календарь, чтобы отметить дату своего выступления, и 
пришел в ужас — пир был назначен на ночь 9-го Ава (см. на 
сайте материалы, посвященные этому дню).  

— Речь идет о твоей жизни и смерти! — убеждали Хаима друзья. — 
Ты обязан идти и развлекать гостей шаха. 

Но Хаим никого не слушал, он отправился за советом к раввину 
общины.  

— У тебя нет выбора, ты должен пойти на пир, — заключил раввин. 
— Но, поскольку это день нашего траура по разрушенному Храму, 
исполняй только очень грустные мелодии и песни. 
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— В таком случае, лучше вообще не ходить 
на пир, — в один голос возопили друзья 
Хаима, узнав о решении раввина. — 
Испортить шаху веселье — это верная 
смерть! 

Но Хаим был непреклонен. Он не 
собирался ни на йоту отступать от 
раввинского постановления.  

В назначенный день Хаим взял свой ситар и 
отправился во дворец правителя. 

Пир был устроен с поистине восточной 
роскошью. Знатные гости чинно вкушали 
изысканные яства и ожидали, когда 
игривые мелодии дополнят атмосферу 
всеобщего веселья. 

Хаим тронул струны ситара и запел. Его 
чарующий голос наполнил дворец 
вселенской грустью. Отрывки из кни-
ги Эйха сменяли кинот (траурные элегии, 
которые читают евреи 9-го Ава). 

Казалось, стены вот-вот разрыдаются под 
тяжестью навалившихся на них печалей и 
горестей. Гости недоуменно переглядыва-
лись. В их жестах и взглядах читалось 
неприкрытое раздражение. По залу 
прокатился недовольный ропот. Стражники 
уже начали проверять, насколько остры их 
сабли. 

Все ждали реакции шаха. Последнее слово 
было за ним. Все глаза устремились на 
него. У шаха по щекам катились крупные 
слезы. Великий правитель Шираза плакал 
как дитя.  

В конце концов, шах подозвал к себе Хаима 
и обнял его. 

— У меня множество музыкантов, умеющих 
хорошо веселить публику, — сказал он. — 
Но твои песни идут от самого сердца. Я 
никогда не слышал такой чистой и 
проникновенной музыки. Желаю, чтобы ты 
приходил ко мне раз в месяц. И позабочусь 
о том, чтобы в остальные дни месяца тебе 
не надо было работать. 

Из этой истории, произошедшей 80 лет 
назад, хорошо видно, что тот, кто следует 
советам Учителей — не бывает в проигры-
ше… 

на основе комментария рава Ицхака 
Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
акие в Израиле есть святые места, кроме Стены Плача в 
Иерусалиме? 

Уважаемые раввины! 

Хотелось бы знать, какие есть ещё самые святые места в 
Израиле кроме Стены Плача в Иерусалиме? Чем они известны? 

Елена 
Кишинев 

О тветить на Ваш вопрос — нелегко. 

Отчасти потому, что даже таких, признанных нашим народом 
мест особо высокой святости, довольно много. Отчасти — потому, что 
места эти очень разные. Среди них города, имеющие особый статус 
(например, Иерусалим или Хеврон), могилы великих Учителей Торы и 
пророков. А также — места, где происходили наиболее значимые 
события древней еврейской истории. 

Попробую все же описать некоторые наиболее значимые, с духовной 
точки зрения, святыни в Израиле. 

Начну с того, что самым высоким уровнем святости обладает в 
Израиле место, куда вход строго воспрещен. 

Речь идет о Храмовой горе (Ѓар hа-Байт) в Иерусалиме. 

Храмовая гора находится в нескольких минутах ходьбы от Западной 
Стены (в нееврейском мире ее часто называют Стеной плача). Однако 
статус ее — гораздо выше. Ибо на ней стояли Первый, а затем Второй 
Иерусалимские Храмы. 

Исключительная святость Храма основана на том, что это место 
служило на Земле — «домом» Всевышнего. Здесь евреи выполняли 
работу по служению Творцу, и тут Его Присутствие для каждого было 
зримым и ощутимым. 

И хотя в наши дни некоторые евреи поднимаются на Храмовую гору — 
большинство раввинов запрещают это, так как существует опасность 
осквернения этого места. Ведь вход на Храмовую гору разрешен 
только в состоянии духовной чистоты. А достичь этого после 
разрушения Храма — невозможно. 

Единственное место, где евреи могут прикоснуться к объекту высшей 
святости, каким был Иерусалимский Храм — это так называемая 
Западная Стена Храмового двора (Ко́тель hа-Маарави). 

В наших книгах сказано, что Шeхина (Присутствие Всевышнего) никогда 
не покинет Западную стену. И что Котель, что бы ни происходило на 
Земле Израиля, никогда не будет разрушен. 

Скажу несколько слов о городах, составляющих вместе с Иерусалимом 
четверку самых святых городов нашей страны. Это — Хеврон, Цфат и 
Тверия. 

Главная святыня города Хеврон, одно из наиболее святых мест 
Израиля — Меарат hа-Махпела («двойная пещера»). В ней похороне-
ны праотцы и праматери еврейского народа: Авраам и Сара, Ицхак и 
Ривка, Яаков и Леа. 

Из Торы мы узнаем, что место для захоронения выбрал сам Авраам, 
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чтобы похоронить там свою жену Сару. 

Из праматерей только Рахель, жена Якова, похоронена в другом 
месте — по дороге в Бейт Лехем, неподалеку от Иерусалима. Как и к 
пещере Махпела, десятки тысяч евреев стекаются к могиле Рахели 
для молитвы и обращений к Всевышнему с просьбами. 

По традиции Меарат hа-Махпела считается также местом захороне-
ния первого человека Адама и его жены Хавы. 

Другой город, Цфат, известен как один из наиболее важных духовных 
центров Земли Израиля. В течение сотен лет на его территории жили 
и погружались в глубины Торы великие мудрецы и Учителя Торы. 
Среди них — те, на учении которых построено наше знание о 
Каббале, знании о внутренних пластах Торы. Так, в Цфате жил и 
похоронен Великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, 16-й век), 
который раскрыл и разъяснил тайны книги Зогар и передал их своим 
ученикам. Там же, в Цфате, жил его современник рав Йосеф Каро, 
составитель Кодекса еврейских законов Шульхан Арух. На этой книге 
строится вся система еврейского повседневного образа жизни вплоть 
до сегодняшнего дня. 

Там же, на севере Израиля, на берегу озера Кинерет, есть еще один 
город, имеющий высокий духовный статус — Тверия. 

Две тысячи лет назад Тверия была центром духовной жизни Израиля. 
В ней жили мудрецы, имена которых мы встречаем в книгах Мишны 
и Талмуда. На территории верхней, гористой части Тверии похоронен 
величайший Учитель Торы раби Акива (2-й век). Возле него — могила 
Рамхаля, раби Моше Хаима Луцатто (18-й век), крупнейшего знатока 
внутренней Торы. 

На прибрежной, прилегающей к Кинерету части города находится 
могила Рамбама, раби Моше бен Маймона (12-й век), великого 
Учителя, составителя важнейших книг нашей традиции. Это о нем 
сказано – «от Моше (Рабейну) до Моше не было подобного Моше». 

Важное место среди святынь принадлежит могилам пророков и тем, 
чьи имена мы встречаем на страницах Торы и Танаха. Среди них 
могила Йосефа, сына Яакова, в Шхеме, царя Давида в Старом городе 
Иерусалима, пророка Шмуэля hа-Нави, и многие другие подобные 
места. 

Возможно, у кого-то из читателей этого ответа возникнет впечатле-
ние, что святость Израиля — в его прошлом, в остатках былого 
величия этой Земли и самого еврейского народа. Но это совсем не 
так. Просто для евреев их прошлое — неотъемлемая часть настояще-
го. 

Это сегодня ученики йешив бьются над задачами из Талмуда, 
которые были сформулированы мудрецами тысячи лет назад. 
Сегодня еврейские мужчины и женщины стремятся быть хоть в чем-
то похожими на их великих праотцов и праматерей. 

Сегодня, вместе в великим Ари, евреи погружаются в глубины Торы. 
Сегодня внимают пламенным словам пророков, не потерявших 
актуальность за тысячи лет. 

У каждого на Земле Израиля есть возможность прикоснуться к 
высшей святости — через великие книги и через объекты, которые 
излучают святость...  

Автор текста Михаэль Бергман 

П 
очему заповедь о трублении в 
шофар относится не к Шавуоту? 

Дорогая редакция! 

В праздник Рош а-Шана есть 
так сказать центральная мицва: 
трубление в шофар. Но само трубление в 
шофар описывается при даровании Торы 
нашему народу у горы Синай. 

Почему тогда заповедь шофара относит-
ся к Рош а-Шана, а не к Шавуоту? 

Спасибо и радостного праздника Суккот! 

Дина 
Гиватаим, Израиль 

П режде всего, следует отметить, что 
само по себе это действие, трубление 

в шофар — не относится только к Рош hа-
Шана или только к Шавуоту. Да и вообще — 
к какому-либо конкретному дню. 

Дело в том, что Творец, создавая мир, 
устроил все так, что трубление в бараний 
рог (шофар) способно, так сказать, 
«расшевелить» душу и побудить к 
размышлениям о тешуве, образно говоря 
— о приближении к Всевышнему. 

Для того чтобы определение человеческих 
судеб на следующий год, которое 
осуществляется в Рош hа-Шана, было более 
благоприятным, в каждой синагоге трубят 
в шофар. 

И нам понятно, почему. 

Когда мы, весь наш народ, стояли у горы 
Синай и участвовали в процессе получения 
Торы — тоже вполне очевидно, почему 
было так важно ощутить некую близость к 
Творцу. Ведь Тора содержит в себе ряд 
трудновыполнимых требований. 

Понятно и то, что принять Тору, впустив ее в 
сердце и в глубины души — можно, если 
есть стремление приблизиться к Всевышне-
му. 

И еще надо отчетливо понимать и помнить, 
что наши, еврейские праздники — не 
театральное представление (прах на наши 
уста!). Поэтому мы вовсе не обязаны 
воссоздавать отдельные элементы 
празднования, которые использовались 
когда-то в нашей истории, в тот или иной 
праздник. 

И в праздник Шавуот такой обязанности — 
тоже нет. 
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Но вот Рош hа-Шана — мы отмечаем не в память о каком-либо событии. 
Это — День «реального Судебного Процесса» над всем, что создал 
Всевышний. И это происходит на Небе 1-го Тишрея. 

Поэтому правильно, чтобы мы здесь, в земном мире, внесли свой вклад в 
повышение шансов на хороший приговор. А это бывает только при 
пробуждении описанных выше чувств, когда есть идущее от сердца 
стремление приблизиться к Творцу. Надеюсь, мне удалось разъяснить 
тему, выдвинутую на обсуждение в Вашем письме... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Б 
удьте осторожнее в политических статьях — вас могут 
подставить… 

Здравствуйте. 

В политических статьях на этом сайте между строк так и 
проглядывают слова корпоративное государство (вы это называете 
еврейский проект), окончательное решение, избавимся от тараканов 
(надо высушить болота, вы пишите), о депортации всего народа вы 
прямо пишите, и т.п. 

Смотрите, будьте осторожнее, вас могут сильно подставить. Придёт 
какой-нибудь вождь, который решится окончательно высушить 
болото, и начнет проводить этнические чистки, вы станете злодеями 
для всего мира, особенно для мусульманского, будет повод начать 
войну с Израилем, а Америка может отказаться помочь, или даже 
выступить против вас. 

A. 
Россия 

П режде всего, позвольте мне выразить Вам благодарность за заботу о 
нашем сайте. И, конечно же — за высочайшую оценку его роли в 

общественном пространстве. 

Однако же с Вашим пониманием и восприятием некоторых наших текстов 
согласиться не могу. 

Кроме того, в данном контексте считаю необходимым отметить, что Вы 
допустили принципиальную ошибку, полагая, что мировой антисемитизм 
— следствие нашего поведения вообще и содержания материалов нашего 
сайта, в частности. 

Тут Вы «разошлись» до такой степени, что предположили, что размещен-
ные на его страницах статьи могут стать поводом для начала войны с 
Израилем. Вероятно, Вам неизвестно, что говорили наши Учителя еще до 
составления Талмуда (примерно 2 тысячи лет назад). А они говорили, что 
ненависть Эсава, родного брата нашего праотца Яакова, к Яакову — это 
модель отношения народов мира к народу Израиля. 

Эта ненависть не имеет ни пространственных, ни временных границ. 

Конечно же, всегда находятся отдельные неевреи, которые положительно 
относятся к народу Израиля. Но общей картины это — не меняет. 

Впрочем, наша задача — не в том, чтобы фиксировать внимание на этой 
ненависти и как-то ее учитывать. 

Наша задача — стараться жить по тем законам и обычаям, которые 
установил для нас Творец мира...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему человеческому 
восприятию недоступна 
объективная картина мира? 

Уважаемый раввин! 

Почему людям недоступна объективная 
картина мира? Почему у них нет 
способности видеть вещи, как они есть?  

Если бы все видели мир одинаково, не было 
бы тех ужасных конфликтов, которые мы 
наблюдаем в мире. Животные конфликту-
ют за территорию, добычу. А люди за 
это, но ещё и из-за конфликтов идей, 
всяких идеологий, верований. 

 Как будто бы изначально в этом мире 
была заложена вражда. 

Рита 
Маале Адумим, Израиль 

М ы, евреи, верим, что все, что есть в 
мире, создано Творцом, по Его Воле. 

И если в отношения животных заложен 
один вид конфликтов, а у людей иной 
«набор» — этому есть причина. И по-
другому быть не должно. 

Но почему это так? Разве Творцу нужны 
войны и постоянные междоусобицы? 

Попробуем разобраться в этом вопросе, 
проведя аналогию между миром 
человеческого разума и физическим 
миром. В частности — сосредоточившись 
на способностях человека к объективному 
восприятию реальности. 

У людей и в самом деле нет, как правило, 
способности видеть действительность 
такой, как она есть. И не только в 
духовном, но, как ни странно это прозвучит 
— и в физическом плане. 

Если мы сравним зрительные способности 
человека со способностями животных, то 
убедимся, что у многих видов способность 
к зрительному восприятию мира — гораздо 
выше. 

Особое строение глаз позволяет, 
например, некоторым птицам замечать 
добычу с расстояния в несколько 
километров. У других представителей 
животного мира — огромный зрительный 
диапазон и повышенная чувствительность к 
широкому спектру цветов, включая тона, 
невидимые человеческому глазу. 

Что касается человека, то в отличие от 
животного, на его зрительную деятель-
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ность оказывают влияние более высокие 
уровни души — разум и чувства. Даже 
цветовая гамма воспринимается каждым 
человеком индивидуально, способствуя 
подбору цвета одежды, интерьера и т.п. по 
его вкусу. Что уж и говорить о множествен-
ных оптических иллюзиях, которые могут 
возникать у людей. 

При этом было бы неверным считать, что 
зрение человека искажено или ограничено. 
Простая мысль заключается в том, что 
зрение каждого живого существа идеально 
подобрано Всевышним для среды его 
обитания. Оно должно служить ему, 
обеспечивая необходимые потребности. 
Кроту, например, вполне достаточно 
базисной способности отличать свет от 
темноты. 

Теперь поговорим о духовном зрении 
человека. Способно ли оно передать 
неискаженную картину мира? 

Одна из центральных идей нашей традиции 
— в том, что явления материального мира 
отражают духовные явления. Поэтому в 
человеческом восприятии вполне ожидаем 
некоторый уровень «слепоты» или 
искажения. 

С другой стороны, так же, как в случае с 
физическим зрением, мы вправе полагать, 
что такое положение идеально соответству-
ет человеческим потребностям. 

Наше восприятие мира — не отражает 
объективную реальность. И в этом 
нетрудно убедиться. 

Начну с того, что в мире не найдется двух 
человек, которые совершенно одинаково 
воспринимали бы мир. Каждый из нас — 
«субъект», особая душа. Следовательно, 
наши мысли и чувства — уникальны, в 
какие бы более общие категории они не 
попадали. Это создает некую первую 
«линзу», искривляющую реальность. 

Добавим влияние воспитания, жизненного 
опыта, культуры и других внешних 
факторов. И вот вырисовывается новая 
«линза», тем или иным образом влияющая 
на восприятие. 

В этом контексте нельзя не упомянуть 
воздействие на мышление и эмоции 
человека информационного поля, в 
частности — средств массовой информа-
ции. 

В этом контексте трудно не упомянуть 

влияние информационного мира, в частности средств массовой 
информации на мышление и чувства человека. Полагаю, что не 
ошибусь, если предположу, что обстановка в мире такова, что мы 
поистине плаваем в море лжи. Намеренное искажение реальности 
лишает нас возможности правильно ориентироваться в окружающей 
действительности.  

Но зачем это нужно, зачем мы помещены в густой, казалось бы, 
непроходимый туман? Как такая ситуация может помочь нам, исходя 
из выдвинутого раньше предположения? 

В еврейской традиции есть емкое определение этого мира — олам hа-
шекер («мир лжи»). Мир, созданный Творцом, изначально был 
задуман, если можно так выразиться, как искаженное, туманное 
пространство. И этому была своя причина. Абсолютное, верное знание 
о мире лишает человеческое существование какого-либо смысла. Ибо 
не позволяет реализовать свободу выбора (возможность, данная 
исключительно человеку). 

Всевышний ожидает от нас, что мы постоянно будем работать над 
преодолением этой ситуации. Он ожидает постоянного поиска Истины, 
спрятанной за множеством завес того или иного рода. Есть и что-то, 
что может помочь нам сориентироваться. Это — знание о Всевышнем, 
о духовных законах, о целях существования и о многом другом, что мы 
можем узнать в процессе изучения Торы.  

Возвращаясь к Вашему вопросу, подведем некий итог. 

Человек изначально был лишен возможности, как Вы пишете, «видеть 
вещи, как они есть», поскольку врожденная духовная слепота не дает 
ему «бездельничать» и вынуждает заниматься духовной работой, цель 
которой — поиски и раскрытие Творца. 

Конфликты между людьми — не первопричина, но следствие идейной 
и духовной слепоты человечества. 

Избавление от этой болезни наступит в конце дней при переходе в 
Седьмое тысячелетие...  

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак себя вести на встрече с нерелигиозными друзьями? 

Рав, Вы всегда достаточно жёстко пресекали любые 
попытки и намеки негативного отзыва об Израиле и о 
евреях. 

Вопрос, который хочу задать, думаю, возможно, даже ждали его, 
вот при всей этой ситуации, как могло так статься, чтобы с 
позволения Всевышнего (как Вы добавляете) сегодня в Израиле 
сложилась ситуация, когда достаточно широкий слой израильтян, 
не эрев рав, не сброд нееврейский, на который можно свалить все, а 
конкретных цабров, выступили категорически против поддержания 
традиции под девизом не хотим государства алахи не хотим Иран? 
То есть традиция и праздники выходят на уровень новигод сели, 
покушали, погуляли и пошли дальше. 

Пурим, вообще превратился в бразильский карнавал. Хорошо, в 
стрингах еще не выходят... 

Еще пишу Вам и вот… уже статья (еще теплая) подоспела в тему и 
подтверждение мыслей Все больше израильтян теряют связь с 
иудаизмом, 67% светской общественности, которая раньше ходила 
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в синагоги в Йом Кипур, не пришла молиться туда в этом году. 

Причиной тому - «отсутствие связи» с иудаизмом и социальный 
раскол. 

Как такое могло произойти... и происходит, и как исправить? И 
нужно ли? 

Но ведь уже было в Танахе, когда Израиль говорил хотим как все 
народы, а Всевышний через пророка ответил, что не бывать 
этому никогда?! 

Украина 

Сразу подчеркну, что я и сейчас отрицательно отношусь к негативным 
отзывам об Израиле и о евреях (подразумеваю, конечно же, так 
называемые «обобщающие» высказывания). По очень простой 
причине. Всевышний выделил Страну Израиля (Эрец Исраэль) 
еврейскому народу для того, чтобы на ней можно было реализовать 
законы Торы. И поэтому, даже если один еврей это делает — 
результаты его усилий, как очевидно, совпадают с Волей Творца 
мира. Что касается народа Израиля (в данном случае имею в виду не 
просто граждан страны, но — евреев, которые здесь живут) — все 
они потомки Авраама, Ицхака и Яакова и наделены потенциалом, 
позволяющим нести Мудрость Всевышнего в наш, земной мир. 

Как понятно, наличие потенциала еще не означает, что он — 
реализуется. В нашем народе могут быть разные люди. В том числе — 
и такие, кому, мягко говоря, явно не следует подражать. 

Однако огульно критиковать еврейский народ — запрещается. Ибо 
это бросает тень на наших праотцов, которых избрал сам Творец 
мира для того, чтобы их потомки гарантировали, что Слово 
Всевышнего никогда не будет забыто. 

В еврейской истории — немало примеров негативного, ошибочного 
поведения в еврейской среде. Но самый трагичный день нашего 
календаря — 9-й день месяца Ав (Девятое Ава). Именно в эту дату, 9-
го Ава, были разрушены Первый и Второй Иерусалимские Храмы. Той 
же датой в разные годы отмечены многие другие наши несчастья. 

И связан этот траурный день с одним фактом — с ошибкой разведчи-
ков. Речь о событиях, которые произошли, когда наш народ еще был 
в пустыне. 

Моше Рабейну отправил 12 человек в Кенаан (впоследствии — 
Страна Израиля), чтобы они осмотрели территорию, где евреям 
предстояло жить и рассказали, что они там увидели. 

10 из 12-ти разведчиков при описании использовали формулировки, 
из которых вытекало, что у жизни еврейского народа на этих землях 
— совсем не радужные, так сказать, перспективы. 

Многие еврее, выслушав тот отчет, поверили, что так оно и есть в 
действительности. Тогда Творец и обозначил этот день (9-е Ава), как 
самый трагический в нашей истории. На все времена. 

Вот какие последствия может иметь огульная критика Израиля. 
Особенно коробит, когда подобные разговоры ведут те, кто не живет 
в нашей стране. 

Надеюсь, теперь Вам ясна моя позиция...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Воспитание в детях чувства собственно-
го достоинства — одно из важнейших 
условий их успехов в будущем. Но что 

делать с ребенком, который считает 
себя центром вселенной? Как, не нанося 

ущерб его уверенности в себе, объяснить 
ему, что у него — неправильные 

представления о мире?.. 

НЕПРОСТАЯ ЛЮБОВЬ 

Фейга Тверски 

Д аже в семьях, где несколько детей 
(трое и больше), случается, что кто-
то из них начинает требовать к себе 
особого отношения и предъявлять 

родителям бесконечные претензии. Это 
зародившееся в ребенке ощущение 
собственной исключительности приводит к 
конфликтам не только с родителями, но и с 
братьями и сестрами, и мириться с такой 
ситуацией, конечно же, нельзя. Но что с 
этим делать? 

Прежде всего, воспитание в ребенке чувства 
собственного достоинства не должно идти 
вразрез с обязанностью родителей 
поставить для него определенные рамки и 
научить его с раннего детства отличать 
хорошее от плохого. Ребенок нуждается в 
постоянном руководстве и опеке, особенно 
— когда он пытается самоутвердиться за 
счет окружающих, испытывая тем самым 
терпение взрослых. 

Следует обратить внимание на то, как ваш 
сын (дочь) ведет себя в школе, у дедушки с 
бабушкой, с друзьями. Чаще всего, вне 
дома, с другими людьми, дети обращаются 
иначе, понимая, что только в безопасной 
домашней обстановке можно 
«расслабиться» и показать свой характер. 

Сам по себе факт, что ваш сын (или дочь) 
способен быть «золотым» ребенком в 
школе и в гостях у дедушки с бабушкой, 
весьма важен. Во-первых, это свидетель-
ствует, что в душе он — хороший мальчик. 
Во-вторых, то, что в качестве «жертв 
агрессии» он выбирает лишь родителей, 
братьев и сестер, означает, что на 
подсознательном, скажем так, уровне он 
хочет, чтобы его поставили на место. Его 
поведение — завуалированный крик о 
помощи, обращение к родителям с 
просьбой не игнорировать свои обязанно-
сти воспитателей. 
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Всякий раз, когда ваш ребенок проявляет 
себя не лучшим образом, предъявляя 
претензии, ему необходимо продемонстри-
ровать свое недовольство и отчитать за 
недостойное поведение, одновременно 
подчеркивая свое уважение к его личности. 

Мой свекор, воспитывая пятерых сыновей, 
руководствовался принципом — «это не 
достойно тебя». Если кто-нибудь из 
мальчиков совершал проступок, он заводил 
с провинившимся сыном разговор, 
перечислял его добродетели и положитель-
ные качества и приходил к выводу, что, 
плохое поведение при наличии столь 
прекрасных черт не вяжется с его 
характером. Детей в семье мужа ругали, но 
— никогда не унижали. Их чувство 
собственного достоинства оставалось не 
задетым. 

В данном случае задача, которая стоит 
перед родителями, очень напоминает 
творческую позицию известного скульпто-
ра. Когда его спросили, как из бесформен-
ных глыб у него получаются столь 
прекрасные статуи, он ответил, что сначала 
в его воображении формируется образ 
будущего произведения, а потом он просто 
освобождает его от лишней каменной 
массы. Подобно этому скульптору, 
родители, воспитывая детей и сталкиваясь 
в этом с трудностями, должны помнить о 
своей конечной цели и объективно 
оценивать заложенные в ребенке качества 
и его потенциал. 

Если родителям удастся в нужные моменты 
показать ребенку свое недовольство, 
одновременно давая ему понять, что даже 
такое неблагоразумное поведение не 
может поколебать их хорошее мнение о 
нем — они добьются наиболее ощутимых и 
значительных результатов. Ибо дети, как 
правило, стараются не разочаровывать 
родителей. 

Вспомните описанный в Торе случай с 
Йосефом, которого соблазняла прекрасная 
жена Потифара. Он устоял перед соблаз-
ном, — разъясняют ситуацию наши 
Учителя, — потому что хорошо помнил, что 
отец (Яаков) никогда не сомневался в его 
умении выбрать правильную линию 
поведения, высоко ценил его и ждал от 
него великих свершений. И это дало Йосефу 
силы побороть искушение. 

Каждому хочется воспитать в своих детях 
позитивное отношение к жизни и чувство 

собственного достоинства, которое не покидало бы их до конца 
жизненного пути. Для этого нам нужно научиться «ловить» моменты, 
когда наши дети совершают хорошие поступки. К сожалению, наша 
роль в качестве опекунов этих маленьких людей нередко сводится в 
основном к выявлению отрицательных черт и активной борьбе с ними. 
Но все должно быть наоборот. В первую очередь, важно поощрять 
позитивные черты и достойное поведение и с ними «соизмерять» 
негативные проявления. 

Поводы поощрить ребенка найти нетрудно. Его обязательно надо 
поощрить, если он, к примеру: 

— в игре с братьями и сестрами, ни с кем не поссорился, и никого не 
обидел; 

— ни разу не перебил маму, пока она разговаривала по телефону; 

— проявил в разговоре с братом или сестрой доброжелательность; 

— щедро поделился чем-либо с другими; 

— выразил готовность помочь родителям убрать со стола, выполнить 
какое-либо поручение и т.д. 

Да, все это, казалось бы — обыденные мелочи. Стоит ли благодарить 
детей за то, что является поведенческой нормой? Безусловно, стоит. 
Чтобы это осознать, вспомните, сколько раз вы пытались объяснить 
своему ребенку (иногда — в резкой форме), что в моменты, когда 
мама или папа разговаривают с другими людьми или между собой, 
обращаться к ним — невежливо. Но он делал это опять и опять. Не 
означает ли это, что порицания малоэффективны? Попытайтесь 
действовать «от обратного». Ищите случаи, когда ребенок, находясь в 
той же комнате, не вмешивается в беседу взрослых людей, и всякий 
раз хвалите его за это. Вскоре вы убедитесь, что ваша «уловка» 
подействовала. 

Наша обязанность заключается в том, чтобы фиксировать и закреплять 
в ребенке позитивные черты. И, возможно, стремление заслужить 
похвалу и уважение пересилит в ребенке столь часто встречающуюся у 
детей жажду негативного внимания к собственной персоне. 

Рекомендую также поговорить с «отбившемся от рук» сыном (или 
дочерью) с глазу на глаз и заручиться его поддержкой. Можно сказать 
ему, что он — особенный мальчик, что родители им очень гордятся и 
нуждаются в его помощи, чтобы наладить хорошие взаимоотношения 
в семье. Пусть он поделится с вами своими идеями, и примет активное 
участие в их реализации. Если вы снабдите его подобными 
«полномочиями», это, возможно, принесет пользу всем членам семьи 
и изменит ситуацию к лучшему. 

Мы живем в сложное и напряженное время. Современная «улица» 
способна в течение одного-единственного дня подвергать человече-
скую психику стольким испытаниям, что представители предыдущих 
поколений не переживали и за всю свою жизнь. И самое эффективное 
противоядие от стрессов, как мне кажется — это любовь, поцелуи и 
объятия, перемежающиеся мягкими напоминаниями о том, как 
следует себя вести. Специалисты, занимающиеся вопросами 
воспитания детей, считают, что критика, как соль и перец — полезна в 
небольших дозах. Если ею злоупотреблять, она лишь наносит вред 
здоровым отношениям. 

«Левая рука, — говорят наши Учителя, — должна отталкивать, а правая 
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— притягивать и обнимать». Самое трудное в осуществлении этого 
принципа — поддерживать это хрупкое равновесие. 

Это — фундаментальный и универсальный принцип, ибо он 
применим в любых обстоятельствах. Однако некоторые ситуации 
гораздо сложнее, чем это может показаться на первый взгляд, и 
требуют более тонкого и серьезного вмешательства. Если в 
обозримом будущем вы, воспользовавшись приведенными здесь 
рекомендациями, обнаружите, что не добились ощутимых результа-
тов, это означает, что вам следует обратиться со своими проблемами 
к специалисту. Полагаю, что в «тупиковых» ситуациях профессиональ-
ный совет способен не только успокоить тревоги родителей, но, в 
некоторых случаях, даже определить направление их дальнейших 
действий. 

И, конечно, не забывайте молиться, и просить Творца о мудрости, 
понимании и терпении. Пусть Он благословит вас, и дарует вам силы 
для воспитания ваших детей... 

Материал сайта международной еврейской религиозной 
организации Эш а-Тора 

aish.com 

Фейга Тверски, 

известный лектор 

по вопросам медицинской этики и психологии семьи. 

Воспитывает 11 детей. 

Супруга рава Михла Тверски, 

главы крупной общины в Милуоки (штат Висконсии, США) 

Культура. Личность. Этика 

Настоящая жизнь, — написал Норберт Винер в своей книге 
«Кибернетика и общество» — когда человек живет, располагая 

выверенной информацией… 

НОРБЕРТ ВИНЕР — ОТЕЦ КИБЕРНЕТИКИ 

« Компьютер», «Интернет»… Эти слова так органично 
вплелись в современную действительность, что теперь 
уже мало кто вспоминает, что появление «умных» 
машин, позволяющих нам за считанные секунды вступить 

в контакт с любой, самой отдаленной точкой мира (не говоря уже о 
многих других полезных функциях), связано с кибернетикой, наукой, 
основателем которой по праву считается американский ученый 
середины 20-го века Норберт Винер. 

Да, в его время ни компьютеров, ни Интернета еще не было. Это — 
более поздние изобретения. «Скачком в будущее» называли тогда 
быстродействующие, по понятиям тех лет, цифровые вычислитель-
ные машины, использовавшие двоичную систему исчисления. Но и к 
их созданию Винер не имел никакого отношения. 

Он был ученым-теоретиком, с довольно широким диапазоном 
интересов: от точных наук и естествознания до литературы и 
искусства. 

Он — один из соавторов основ современной теории информации, 

которые разработал вместе с американским 
математиком Клодом Элвудом Шенноном 
(1916-2001). Кстати сказать, широко 
используемый сегодня в компьютерной 
технике термин «бит» для обозначения 
цифровых кодов информации введен в 
обиход именно ими. 

Винером написаны труды по математиче-
скому анализу, теории вероятностей, 
электрическим сетям, вычислительной 
технике и т.д. 

Но главный вклад Норберта Винера в 
историю мировой науки — его исследова-
ние возможностей перенесения принципов 
поведения животных в систему «обучения» 
механизмов. Поэтому его и называют 
«отцом кибернетики» — науки, постулаты 
которой позволяют сконструировать 
искусственный интеллект и управлять им. 
Кибернетика в представлении Винера — 
наука об управлении, связях и обработке 
информации в технике, живых организмах и 
человеческом обществе. 

Его основополагающий труд — книга 
«Кибернетика» (полное название — 
«Кибернетика или управление и связь в 
животном и машине») вышла в свет в США в 
1948 году (Н.Винеру было тогда 54 года). 
Чтобы прочесть ее необходимо иметь 
довольно обширные знания не только в 
математике, но — в нейрофизиологии и 
философии. 

Его незаурядный талант, безраздельная 
сосредоточенность на овладевавших им 
идеях, «прочитывались» в его внешности и 
поведении. Киноактер, которому поручили 
сыграть роль профессора в каком-нибудь 
фильме, без тени сомнений мог бы взять 
образ Винера за эталон: типичный ученый 
— бородка клинышком, очки с толстыми 
стеклами, неловкость, неуклюжесть в 
движениях, бессвязная речь в общении с 
окружающими, вызванная рассеянностью, 
невниманием к «объектам», которые 
оказывались за пределами его научных 
изысканий… 

Рассказывают, как однажды на дорожке 
между административным корпусом 
института, в котором Винер работал, и 
столовой он встретил молодого сотрудника. 
Поговорили. 

— Скажите, куда я шел, когда столкнулся с 
вами: из столовой или в столовую? — 
спросил ученый собеседника, прощаясь. — 
В столовую?.. Очень может быть, я, кажется, 
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сегодня еще не обедал… 

Администратор факультета математики 
Массачусетского технологического 
института Филлис Блок вспоминает, что 
Винер любил навещать его в офисе, и они 
подолгу беседовали о научных материях. 
Так продолжалось несколько лет, пока 
офис Блока не перевели в другое 
помещение. Когда Винер пришел к нему 
снова, переступив порог, сразу же 
представился, начал знакомиться... 
«Оказалось, что он помнил не меня, — 
констатирует Блок, — а некоторые детали 
интерьера моего прежнего кабинета, по 
которым блуждал взглядом во время 
наших долгих разговоров…». 

Многие люди, знакомые с Винером, 
отмечали, что и не зная его биографии, 
можно было мгновенно определить, что 
перед тобой — человек неординарных 
способностей и необычной судьбы, скорее 
всего, бывший вундеркинд. Так оно и было 
в действительности. 

Норберт Винер родился 26 ноября 1894 
года в городе Колумбия, штат Миссури 
(США), в семье еврейского иммигранта, 
выходца из Белоруссии. По семейному 
преданию прародителем рода Винеров был 
великий Рамбам (комментатор Торы и 
Талмуда, составитель полного Кодекса 
еврейских практических законов Мишне 
Тора; врач). 

Отец Норберта, Лео Винер, был человеком 
весьма просвещенным. Он изучал 
медицину в Варшаве и инженерное дело в 
Берлине. Потом, после переезда в США, он 
преподавал на кафедре славянских языков 
и литературы в Гарвадском университете, 
получив звание профессора. 

Отец уделял воспитанию сына много 
внимания и чуть ли не с колыбели обучал 
его чтению. Так, в 4 года мальчик проводит 
дни в семейной библиотеке, в 7 лет уже 
читает серьезные философские и 
литературные труды. 

Первая ступень школы ему просто не 
понадобилась, вторую он окончил в 11 лет, 
а в 14 уже был выпускником колледжа, 
получив степень бакалавра искусств. В 18 
лет в Гарварде получил степень доктора 
философии по специальности математиче-
ская логика. В 19 — получает приглашение 
работать преподавателем на математиче-
ской кафедре Массачусетского технологи-

ческого института. 

Надежды отца в полной мере оправдались: ему удалось привить сыну 
неуемную тягу к чтению и знаниям. И даже, пожалуй, не просто тягу, 
но — самую настоящую страсть. Учился Норберт постоянно. «Когда я 
переставал учиться хотя бы на минуту, — напишет он в своей книге 
«Кибернетика общества», — мне казалось, что я перестаю дышать». 

Однако у столь выдающихся успехов была и своя темная сторона. 
Опережение в образовании обрекало его на одиночество: в школе он 
был ребенком в среде подростков, в колледже, а потом и в универси-
тете — подростком среди сформировавшихся юношей и взрослых. 
Друзей у него не было. Период своего детства и юношества Н.Винер 
описывает в своей автобиографической книге «Бывший вундеркинд». 

Проработав на кафедре института буквально несколько месяцев, юный 
Винер едет в Европу. Слушает лекции в Кембридже (Великобритания) 
и Геттингене (Германия).  

Посещает литературные кружки, пробует себя в журналистике, 
опубликовав ряд статей в университетских газетах. У него был дар 
слова, и он вполне мог стать писателем. Но литературные пробы не 
увлекли его настолько, чтобы оставить науку. 

В 1914-м, началась Первая мировая война. Винер вернулся в Америку 
и попытался попасть на фронт в рядах добровольцев. Однако 
медкомиссия вынесла вердикт: «к строевой службе не годен». У него 
было плохое зрение. 

Винер возвращается на кафедру технологического института, которая 
впоследствии на всю жизнь становится для него постоянным 
профессиональным прибежищем. 

В 1920-е годы он снова едет в Европу. В Копенгагене знакомится с 
известным датским физиком Нильсом Бором, в Париже — с француз-
ским математиком Жаком Адамаром. Теперь у него нет преград в 
общении.  

Его обширные познания, научная и преподавательская деятельность 
делают его интересным собеседником. Он посещает лекции 
европейских знаменитостей, читает лекции сам. 

В 30-е годы Норберт Винер — профессор Гарвардского, Корнельского, 
Колумбийского университетов. В тот же период математическую 
кафедру в Массачусетском институте передают под его безраздельное 
руководство. Эти годы для него особенно плодотворны. Он пишет 
сотни статей по теории вероятностей и статистике, по теории 
потенциала и теории чисел, по обобщенному гармоническому анализу 
и т.д. 

Когда начинается Вторая мировая война, ученый изъявляет желание 
принять в ней участие. Его призывают, но — без погон и воинских 
званий. Он получает заказ армии США и трудится в своей лаборатории 
над созданием математического аппарата для систем наведения 
зенитного огня (моделей по организации и управлению американски-
ми силами противовоздушной обороны). 

Винер первым предложил отказаться от практики ведения огня по 
отдельным целям, что имело очень низкий эффект при обстреле 
зенитками вражеских самолетов. И разработал новую модель 
управления силами ПВО. 

В этой чрезвычайно напряженной обстановке возникают первые 
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наброски к тому, что со временем станет основами кибернетики. Ибо 
здесь Винер впервые сталкивается с тем, что машина, заменяя 
наводчика, должна выполнять сложные действия по предсказанию 
поведения цели, и обращает внимание на существование обратных 
связей в технике и живых организмах. 

Очень продуктивным оказывается для него состоявшееся вскоре 
знакомство с мексиканским физиологом доктором Артуром 
Розенблютом. Сопоставление знаний из области медицины, 
физиологии и математики позволили Винеру сформулировать проект 
новой науки — «кибернетики»… 

За несколько месяцев до его кончины ему вручают самую высокую в 
научном мире награду в Америке — «Золотую медаль ученого». 

Вскоре он едет в Швецию. Там, в Стокгольме, 18 марта 1964 года он 
уходит в иной мир. 

«Я понял, что наука — это не служба, но — призвание и служение, — 
писал Норберт Винер. — Я научился люто ненавидеть любой обман и 
интеллектуальное притворство и гордиться отсутствием робости 
перед любой задачей, на решение которой у меня есть шансы. Все 
это стоит тех страданий, которыми приходится расплачиваться. Но от 
того, у кого нет достаточных физических и моральных сил, нельзя 
требовать этой платы. Ее не в состоянии уплатить слабый, ибо это его 
убьет…». 

Эти слова великого ученого звучат как завещание потомкам… 

При подготовке статьи использованы материалы сайтов: 

dalido.narod.ru 

peoples.ru\ 

ru.science.wikia.com 

victoria.lviv.ua 

livinginternet.com и другие. 

Женская рубрика 

Глава Берешит.  

П 
ервый человек, Ган Эден, древо жизни, дерево познания 
добра и зла, «змей» – всё это элементы, которые 
постоянно присутствуют в нашей жизни, которые являются 
её сущностью и основой основ.  

Первый человек – это каждый из нас, это наш народ, это может быть 
любое сообщество людей, объединённых единой целью и стремя-
щихся к какому-то результату.  

Первый человек – это модель. Он пришел в мир, чтобы его починить, 
как и каждый из нас. Но он ошибся, и все разрушил. А мы – элементы 
его души, её ничтожные искры пришли в мир, чтобы собраться все 
вместе и выполнить его работу.  

Первый человек – это ещё и модель духовных миров, а всё, что с ним 
происходило – модель неких духовных процессов, которые 
господствуют в духовных мирах.  

Ведь в нижнем мире не может быть ничего, что не было бы заложено 
в верхних мирах.  

Первый человек – это модель управления 
миром: или мир благоухает в сиянии света 
Творца, или в нём царят тьма, беды и 
несчастья.  

Все зависит от того, развёрнута ли эта 
система лицом к Творцу, или она подчинена 
власти «змея», который является корнем и 
сущностью всего, что отделено от Творца.  

Да, «змей» – это противоположность свету 
Творца, это его практически полное или 
частичное отсутствие.  

Хотя для поддержания существования 
жизни «змея» тоже нужен свет Творца, но 
это только свет, дающий ему жизнеспособ-
ность.  

В нём нет света, который можно направить 
на что-то хорошее, которым можно 
осветить.  

Но, можно сказать, что и «змей» – творение 
Всевышнего.  

А Всевышний творит все во благо.  

Значит и у «змея» есть функция, которая 
нужна в нашей жизни.  

Значит и он предназначен для высоких 
целей.  

Для того, чтобы починить, надо сначала 
разрушить. Но когда мы чиним разрушен-
ное в духовном с помощью раскаяния над 
своими ошибками, с помощью Торы и 
заповедей, с помощью пожертвований для 
благородных целей, мы поднимаем это 
духовное на ступень более высокую, чем 
была до разрушения.  

Так «змей», который предназначен для 
того, чтобы разрушать, в конечном итоге 
способствует ещё большему созиданию, 
при условии, конечно, что модель «первый 
человек» (каждый из нас, народ, или 
сообщество людей) ведут достойную работу 
в духовном.  

Тогда и модель «духовного челове-
ка» (система духовных миров) начинает 
работать на то, чтобы в мир спускалось 
больше света Творца.  

Эту систему духовных миров можно также 
назвать древом жизни.  

Ведь именно через неё спускается в наш 
мир свет Творца.  

И он спускается постоянно и непрерывно.  
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Ведь если хоть на мгновение в 

Всевышний перестанет спускать свой свет – 
все мироздание прекратит свое существо-
вание.  

Мы должны уметь использовать этот свет 
так, чтобы приумножить его.  

Но без поломок – не бывает. Поэтому в 
мире всегда идёт беспрерывная борьба 
между добром (светом Творца) и злом (его 
отсутствием), между поднятием и спуском, 
между нашим неправильным выбором и 
правильным.  

И это олицетворяет дерево познания добра 
и зла.  

«Съедим» ли мы запретный плод или 
сможем сдержать свое желание его съесть, 
чтобы не нарушить 

повеление Творца, не нарушать нашу Тору. 
Дерево познания добра и зла – это наша 
жизнь, в которой нас постоянно подстерега-
ет выбор, трудности и их преодоление, 
разрушение и починка, стремление к 
высокому, а потом падение и в вновь 
подъём.  

Как Хаву и Адама змей подвёл к тому, 
чтобы нарушить повеление Всевышнего, 
так и нас, на каждом шагу подстерегает 
невидимый змей, который толкает на то, 
чтобы поступить в разрез с желанием 
Творца.  

Но разочаровываться нельзя.  

Каждое падение может повести за собой 
невероятный взлёт.  

Древо жизни всегда привносит свой свет в 
мир.  

Надо только стараться использовать его по 
назначению. И тогда, мы исправим ошибку 
Адама, исправляя свои ошибки.  

Ведь ошибка Адама содержала в себе все 
ошибки, которые могут быть.  

Не надо отчаиваться, ведь мы своей 
духовной работой доведем мир до 
совершенства. 

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки 
бат Авраам 

Цель эц тамар 

7 дней Берешит  

У 
 книги есть 6 граней - правая, левая, передняя, задняя, 
верхняя, нижняя. Но есть ещё одна грань - смысл книги. И он 
становится известен только если эту книгу прочитать. Ради 
этой седьмой грани ради существуют остальные шесть.  

Шесть дней Всевышний творил наш мир, а в седьмой день шават ве 
инафаш- давал этому миру душу, то есть его смысл. 

Наш мир материальный. В нем 6 сторон. И все это было сотворено в 6 
дней Творения. Шесть дней называются ямей холь (дни песка). Песок- 
материя. Его много, и он большой ценностью не обладает. Шаббат, 
седьмой день, называется кодеш - святость. Ведь именно он наполняет 
смыслом остальные шесть дней. Ради него - все.  

Человек создан из материи. В рождении человека участвуют мать, отец 
и Всевышний. Эм (мать), ав (отец) и алеф (единый Творец мира). Если 
взять числовые значения слов отец и мать, то эм =41, ав = 3, а вместе 
отец и мать имеют числовое значение 44, такое же как в слове дам 
(кровь). Кровь- символ тела, материи, состоит из элементов таблицы 
Менделеева и после 120, как только душа выходит из тела, разлагается 
на эти элементы. 

Если мы добавим к 44 ещё один алеф, (символ Творца, дающего душу), 
то есть 1, то получим 45 - числовое значение Адам, то есть человек.  

В свою очередь человек, получивший от Всевышнего душу, может сам 
решать для себя ради чего ему жить. Ради материи (песка) или ради 
духовности (смысла). Для этого Всевышний дал нам свободу выбора.  

Авраам знал, что бездетен. Это было видно по звёздам. Но Всевышний 
сказал, что именно сын Авраама будет ему наследовать. Как же смог 
Авраам получить то, что не полагается ему по звёздам? Он духовно 
поднялся над звездами. Над материей. Туда, где настоящий смысл. 
Духовность, Всевышний. Туда, где звезды не властны. 

Наш народ проживает тяжелое время. Мы вышли из рассеяния и 
физически находимся в Эрец Исраэль (на Святой Земле). Но не все 
видят духовный смысл своей жизни в нашей прекрасной стране. А 
ведь именно это место определено нам Творцом мира для выполне-
ния Торы и заповедей. Ни в одной другой стране небо не слышит нас 
так, как в Израиле. Ни в одной стране мира исполнение заповедей не 
имеет такую силу. И пока мы не поймём, что смысл нашего существо-
вания на этой земле - аводат кодеш - служение Творцу, всегда будут 
находиться злые силы, подталкивающие нас к этому пониманию. Ведь 
ради этой работы мы, евреи, созданы. Тора, служение Творцу и 
добрые дела (забота о других людях). Для того, чтобы наполнить этот 
мир духовностью. В этом и есть наш смысл жизни.  

И на этом, общем для нас смысле жизни, мы сможем объединиться 
друг с другом. Это настоящее сближение между нами возможно 
только вокруг Творца, Торы и заповедей.  

Только с таким смыслом и образом жизни мы сможем подняться над 
звёздами. И тогда никакой враг не будет нам страшен. Ведь мы - 
вместе с Творцом.  

Автор Текста Тамар Антопольски 

Петах Тиква, Израиль 
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Статья посвящается скорейшему выздоровлению раненых и всех 
больных Израиля, скорейшему освобождению пленных и 

отдельное посвящение поднятию души погибших и умерших 
нашего народа. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ЧАНАХИ 

Рецепт чанахи позволяет приготовить интересное блюдо, 
которое одновременно напоминает и суп, и рагу. 

И нгредиенты: 

говядина (или баранина, можно и курицу) – 1 кг; 

репчатый лук – 5-7 шт.; 

болгарский перец – 1-2 шт.; 

помидоры – 7-8 шт.; 

баклажаны – 3-4 шт.; 

картофель – 6-7 шт.; 

курдючное сало – 100 г; 

красный острый перец – по вкусу; 

черный перец горошком – по вкусу; 

базилик – 1 пучок; 

кинза – 1 пучок; 

растительное масло – для жарки; 

соль – по вкусу. 

Чанахи по-грузински - 

Как приготовить чанахи по-грузински 

П риготовление: 

Моем, обсушиваем и нарезаем крупными кусками мясо. 

Баклажаны очищаем от кожуры, избавляемся от плодоножки и 
нарезаем крупными кубиками. 

Репчатый лук освобождаем от шелухи и нарезаем половинками 
колец. 

Картофель очищаем от кожуры и нарезаем толстыми ломтиками. 

Помидоры моем, заливаем кипятком на 1 минуту. Затем делаем 
сверху крестообразные надрезы и удаляем кожицу. Половину 
томатов в это блюдо нарезаем крупными кусками. А остальную часть 
измельчаем в пюре на мясорубке для приготовления чанахи. 

Займемся подготовкой свежей зелени. Измельчаем вымытые и 
обсушенные базилик и кинзу, а затем смешиваем вместе. 

Теперь готовим чанахи послойно. Используем кастрюлю, жаровню 
или казан. Выкладываем первым слоем нарезанное кубиками 

курдючное сало, дополнительно доливаем 
растительное масло (можно заменить 
сливочным маслом). 

Следующий слой – говядина, которую 
нужно немного посолить. 

Сверху присыпаем мясо половиной зелени, 
а потом выкладываем картофель, который 
тоже нужно присыпать базиликом и кинзой. 

Далее отправляем подготовленный 
репчатый лук, можно добавить немного 
масла, чтобы точно избежать сухости. Его 
присыпаем специями и остатками зелени. 

Потом выкладываем остальные овощи – 
помидоры, следом – баклажаны. Все 
присыпаем специями. 

Последний слой – тоже овощи, а именно – 
перемолотые на мясорубке помидоры. 
Стоит обязательно приготовить чанахи по-
грузински с ними, ведь они позаботятся о 
сочности. 

Готовим чанахи говядина с овощами по-
грузински в течение 2 часов – на плите, в 
духовке или даже на костре на медленном 
или среднем огне. Конечно, блюдо 
готовится не 15 минут, но то, как оно будет 
таять во рту и в целом радовать вкусом и 
ароматом, никого н оставит равнодушным. 

Рекомендации: 

Если готовите большой объем блюда, где 
более 1,5 кг мяса, обязательно обжаривайте 
его до тушения. Достаточно задействовать 
пару ложек растительного масла для этого, 
чтобы избежать пригорания. В этом случае 
мясо точно приготовится. Для остроты в 
состав можно ввести чеснок, острый перец 
чили или аджику. Можно готовить чанахи в 
горшочках в духовке из говядины или 
баранины. Выкладывать слоя нужно так же, 
но в каждый горшочек добавляем 
растительного масла для сочности. Запекать 
чанахи с говядиной в горшочках нужно при 
температуре 180 градусов в течение 60-80 
минут, пока мякоть говядины не станет 
полностью готовой. Время приготовления 
можно регулировать в зависимости от 
используемого в домашних условиях мяса. 
Теперь понятно, как приготовить чанахи в 
горшочках. Это несложно и быстро. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

На съеденье псам 

Б 
ыть брошенным на съеденье псам 
заслуживает тот, кто злословит 
или слушает лашон-ара. (Трактат 
Псахим 118) 

В ту же минуту 

Как только человек произносит лашон-ара, 
на Небесах вспоминают о его грехах. (Рав 
Хаим Виталь в книге Шаар-Акдуша) 

Почему нет дождя? 

Сказал рабби Шимон бен Пази: "Если 
приходит засуха, то только из-за лашон-
ара". (Трактат Таанит 7) 

Всевышний слышит 

"Каждый, кто произносит лашон-ара, 
приравнивается к безбожнику" (трактат 
Эрхин 15). Мудрецы пояснили: тот, кто 
злословит, думает, что его жертва не 
слышит. Но он забывает, что Всевышний 
внимает каждому слову. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

КАКАЯ РАЗНИЦА, БЫЛ ЛИ МИР СОТВОРЁН? 

П 
ервый шабат после праздни-
ков—это очень необычное 
время. Парашат Берешит 
рассказывает о Сотворении 

мира. Интересно, что разные комментато-
ры по-разному комментируют Сотворение 
мира и открывают при этом разные грани 
истины. 

Приведу такую историю, которая 
произошла со мной несколько лет назад. Я 
вообще не рекомендую дискутировать об 
таких темах на работе, например, в 
Америке я обычно это не делаю. Но так 
получилось, и кто-то меня втянул в 
разговор о Сотворении мира, потому что 
очень давно на ютуб канале у меня была 
какая-то беседа по-английски. Мы что-то 
обсуждали, и к нам подошла младшая 
медсестра, которая родилась и выросла в 
Америке. Она послушала, что мы говорили, 
и сказала простую вещь: «А какая разница? 
Был сотворён мир или не был. Ну вот так, а 
может быть так, а может никак?». По 
мнению Раши, не описывается порядок 
Сотворения мира, так как всё было 

сотворено в первый миг. «Вначале сотворил Бог небо и землю». В 
подлиннике, на иврите, это звучит так: «Берешит бара Элохим эт а-
шамаим ве-эт а-арэц». “Эт” включает всё остальное, а потом было 
оформление и разделение. 

 Существуют два аспекта. Первый аспект. Представьте Робинзона 
Крузо, который живёт на острове уже 10 лет. Он видит что-то на песке 
и думает: «Это след человека, или, может быть, кокос упал, или 
животное пробежало». Почему для него это так важно? Потому что, 
если это след человека, то Робинзон не один на острове. И это 
большая разница. Ведь, если есть Творец, то, во-первых, человек 
никогда не одинок. Всегда есть Он, с которым можно общаться, 
например, задавать вопросы. С Творцом возможен диалог, и от Него 
можно чего-то ожидать. Но, если человек не понимает, что он не один, 
то и вопросы бессмысленны. Например, тот, который не признаёт 
Творца, задаёт вопрос: «Где был Творец?» А если человек Его 
признаёт, то, как правило, у него есть ответы или возможность их 
получить. И очень важно, что человек не один. 

 Вторая модель заключается в том, что, если что-то сотворено, 
сделано, то это обычно создано для какой-то цели. Если есть творение, 
существует и Творец, а значит, есть и объективная цель. Например, 
когда я был в Израиле, в группе находился человек, который учился на 
семинаре «кибуцим». Его родители, евреи из Европы, были коммуни-
стами. Он обычно отвечал: «Я сам решаю для себя, какая у меня цель». 
Это классический вариант подобия идолопоклонства, но это определя-
ет, что я один, и больше никого нет, и я сам решаю для себя. Робинзон 
Крузо находился на острове один, и он сам решал, какая у него сегодня 
цель. Сегодня у меня одна цель, а завтра другая, потом мне это 
надоело, и может быть третья цель. У каждого из 7 миллиардов людей 
возможно бесконечное количество целей. В этом случае нет никакого 
объективного смысла, то есть если мир не сотворён, то в нём нет 
объективного смысла. Потому что всё, что сотворено, создано для 
определённой цели. Это говорит о том, что мы не одни. 

 Есть много интересных трактований нашей недельной главы. 
Например, английская книга «The Science of God», которую написал 
религиозный физик. По его мнению, согласно теории Большого 
взрыва, Вселенная расширялась с огромной скоростью, а мы знаем, 
что пространство и время связаны, то при таком расширении 
пространства время текло намного быстрее. Поэтому, если учитывать, 
что время проходило по-другому, можно даже буквально связать часы 
Торы с миллиардами лет. Нет никакого доказательства, что химиче-
ские реакции протекали по-другому. В Талмуде говорится, что мир был 
сотворён, какой он есть, с костями динозавров и с деревьями уже в 
годичных кольцах. Когда Каин когда убил Авеля, Каину было всего 55 
дней, но он выглядел как взрослый человек. Так было сделано 
специально. 

 Простой подход состоит в том, что наука меняется. Сейчас считается, 
что был Большой взрыв, а через 50 лет может зайти речь о Маленьком 
взрыве или о двадцати Больших взрывах. Мы всегда должны 
понимать, что наша модель мира будет меняться. Абсолютная 
истина— это не учебник истории и археологии. Каждый комментатор 
смотрит на это немного по-другому. Давайте подумаем, чему может 
научить данная недельная глава. 

 Во-первых, по мнению Абарбанеля, у каждого отрезка времени есть 
какое-то время до него и после него, то есть всегда существует 
прошлое, настоящее и будущее. В Берешит был отрезок времени, 
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перед которым ничего не было, не было предыдущего отрезка 
времени. Мы можем это интеллектуально понять и поверить в это, но 
мы никогда ничего подобного не видели. Сейчас это так, как будто 
была какая-то точка, с которой всё началось, но до этого тысячи лет 
ничего такого не было. Если бы вы высказали это предположение в 
15-м веке, когда жил Абарбанель, вам бы никто не поверил. Ведь 
никто не понимал, что, с точки зрения логики или науки, можно 
обосновать начало мира. Тем не менее Тора утверждает, что было 
определённое начало, и всё началось с чего-то. 

 Интересно, что, когда Тору переводили на греческий язык, мудрецы 
не могли перевести: «Берешит бара Элоким эт а-шамаим ве-эт а-
арец».---«В начале Сотворения Всесильным небесного и земного». 
Греки написали: «Элоким бара берешит», потому что они не могли 
это понять. Если бы они сказали, что был какой-то «берешит» и он 
сотворил “бара Элоким”, то они бы видели, что есть несколько сил 
(идолов). Один сотворил другого, как это было в греческих мифах. И 
они бы сказали: «Вот смотрите, даже в вашей Торе так написано». 

 Рассуждая логически, можно сказать, что мир был сотворён ради 
Торы, еврейского народа, ради “бикурим” и понятия благодарности 
за всё. Смысл очень глубокий, и у него есть множество граней. 
Каждый комментатор видит какую-то другую грань этого смысла. 

Обратите внимание на такое необычное понятие: «Невообразимым 
хаосом тьма покрывала бездну, а Дух Всесильного витал” (Берешит 
1:2). 

Что это такое, и зачем нам Тора об этом говорит? Раши комментирует 
так: «Дух Всесильного». В подлиннике написано слово “руах”, и это 
концепция Машиаха. Почему вдруг в невообразимом хаосе витал Дух 
Всесильного, и при чем здесь концепция Машиаха? Ни один 
нормальный человек, если бы это было написано людьми, такого бы 
не написал. 

 Машиах — понятие починки и исправления мира. Ведь уже при 
Сотворении мира в самом мире был заложен потенциал его 
исправления. Это большой “хидуш” и неожиданность, потому что мы 
бы думали, что мир, который сотворил Всевышний, должен быть 
совершенным. Но в совершенном мире нам нечего было бы делать, 
ведь мы как команда ремонтных работ. А если нечего ремонтиро-
вать, то мы не нужны. Наши мудрецы говорят, что это очень 
неблагодарная вещь— вычислять, когда придет Машиах. 

 Рамбан сравнивает шесть дней Творения с шестью тысячами лет 
еврейской истории. Мы сейчас в конце шестого тысячелетия. Пятое 
тысячелетие началось вскоре после разрушения Храма и разрушения 
еврейской жизни на земле Израиля. Это было похоже на Катастрофу. 
Не понятно, сколько евреев убили римляне, где-то около от 500000 
человек. Это подавление восстания Бар-Кохбы, Адрианус и его 
“гзирот ашмат”, когда данные постановления диктовали римлянам 
убивать евреев, как это делали нацисты. После этого начинается 
пятое тысячелетие. Помните, на пятый день были созданы животные. 
Рамбан считает, что это была «жизнь в зоопарке», животный мир. 
Люди нападали друг на друга, была малоприятная жизнь. Представь-
те, вы живете в сафари, с голодными волками и тиграми в такой вот 
среде. 

Он говорил, что в шестом тысячелетии на 6-й день был сотворен 
человек, и он приводит псуким из книги Даниэля, описывая создания 
человека: «И человеку будет дана эта власть». Это намёк на 

Машиаха. Это будет через 118 лет после 
начала шестого тысячелетия, фактически 
придёт Машиах, 1358 год. Рамбан уже умер 
к этому времени, но, как мы знаем, Машиах 
не пришёл. 

Хатам Софер пишет, что, несмотря на его 
огромное почтение к Рамбану, он не 
согласен с такими вычислениями. Он 
приводит аргументы, почему, и приводит 
свою дату 1790 год, т.е. не когда придёт 
Машиах, а когда начнется эпоха Машиаха. 
Возможно, это то, что мы сейчас видим. Но 
сам Рамбан пишет что то, что называется 
«Сейфер а-Геула»,--- это предсказания и 
предположения, спекуляции. Поэтому с 
ними нужно быть очень осторожными, и 
даже вычисления Софера, а он был одним 
из величайших авторитетов, не правильные. 

Моё скромное мнение. Я вам расскажу 
такую историю. Мне нужно было покрасить 
дом. Это было давно, мы купили его 12 лет 
назад, и его не красили, и до нас, наверное, 
тоже не красили. Как вы знаете, во время 
короны и после неё было сложно достать 
стройматериалы и не хватало рабочей силы. 
Поэтому нам сказали, что мы его вам 
покрасим в апреле и много об этом 
говорили, и потом то нет материалов, то 
ушли рабочие, то этот уехал в отпуск. На что 
это похоже? На то, как мы ремонтируем 
мир. Нам Всевышний сказал: «Покрасьте 
дом». Но вместо того, чтобы бить себя в 
грудь и говорить, что к такому-то сроку всё 
будет покрашено, не волнуйтесь и будьте 
уверены, нужно просто работать, красить и 
не лениться. Может быть, меньше в отпуск 
ходить и заниматься всякой ерундой. Если 
мы будем хорошо работать, то мы и 
покрасим. А когда покрасим? Когда 
покрасим — будет видно. 

Возможно, это примитивная аналогия, но в 
любом проекте, если вы вместо того, чтобы 
красить, кричите, что завтра все будет 
готово, это редко помогает. Идея, с одной 
стороны, заложена прямо при Сотворении 
мира, а с другой стороны, мы не можем 
понять всех деталей. По мнению Рамбана, 
даже мудрецы не знали, когда это будет 
закончено.  

Есть очень много идей в книге “Берешит”, и 
мы упомянем только несколько из них. 
Очень интересная идея — это конфликт 
Каина и Авеля. Как вы знаете, Каин убивает 
своего брата, и обычно в детских книжках 
Каин представляется неким гангстером, 
преступником, который ни с того ни с сего 
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взял и убил своего брата. Всевышний не 
убивает Каина, а в Торе если один человек 
преднамеренно убивает другого, то его 
наказание — смерть, но здесь Каин убегает, 
как непреднамеренный убийца. Более того, 
в Торе приведена очень странная история, 
что не Каин сказал Авелю: “Давай принесём 
жертву Всевышнему”. Каин был земледель-
цем, и он принес плоды земли, может быть, 
не самые лучшие плоды, как говорят 
мудрецы, не высокого качества, а Авель 
принес принес самое лучшее, что у него 
было. Всевышний отказал Каину, а жертва 
Авеля была принята, как сказано в 
Мидраше, огонь с неба сошёл. 

Рав Форман говорит, представьте, что два 
ваших сына или внука приносят вам 
подарки. Один очень старался и подарил 
вам вещь очень высокого качества, а 
второй — нет. Что вы сделаете? Похвалите 
обоих или скажите тому, кто не старался: 
«Иди отсюда», и похвалите того, кто 
хорошо сделал? Любой нормальный 
человек похвалил бы обоих. Каин был 
инициатором этого. Как может быть, что 
Всевышний не обратился к его подарку? 

 Каин происходит от слова “киньян”. 
“Ликнот” — это приобретать. Мы говорим в 
«Шмона-эсре» - «ве-коне а-коль». Как это 
переводится? «Владеющий всем», но в 
данном случае: «Он всё создал». Есть очень 
интересное различие. По мнению Раши, 
Каин родился в Ган Эдене, до изгнания из 
Райского Сада. А Авель, скорее всего, 
родился после. Когда Хава родила Каина, 
она сказала: «Канити иш эт Адонай». –
«Создала я человека вместе с Богом!» 
“(Берешит 4:1). Рав Форман, рав Базак и 
многие другие комментаторы считают, что 
Хава была в Ган Эдене. Мы не знаем, что 
было в Ган Эдене и что значит чувствовать 
присутствие Всевышнего. Она ещё съела 
плод познания Добра и Зла, и у неё в 
голове много чего перемешалось. Ей стало 
казаться, как это нам не странно, что она 
партнёр Всевышнего. Она потеряла 
дистанцию. Каин, от слова “ликнот”, 
родился в этой ментальности, и тоже 
думал, что это у него есть партнерство со 
Всевышним. Я делаю Тебе - Ты делаешь 
мне, и это существует до сих пор. Вот, 
например, люди говорят: «А я сделаю для 
Всевышнего что-то, дам деньги на что-то, 
буду Шаббат соблюдать. А что Всевышний 
мне сделает? А если мне ничего, то почему 
я должен». Так на это смотрел Каин, он 
принёс Всевышнему не самое плохое и не 

самое хорошее, знак внимания. Почему Всевышний на это не 
посмотрел и не обратил внимание? Потому что это в корне неверная 
концепция, которая лежит в основе любого идолопоклонства. Хотя 
Каин не был идолопоклонником, оно началось позже, но корень этого 
явления зародился в этом. Почему? Потому что когда идолопоклонник 
приносит жертву идолу или даёт ему какой-то, как он считает, подарок 
(который может быть чем угодно, даже его собственным ребёнком), 
он думает: «Я что-то делаю для этой силы, значит она тоже для меня 
должна сделать. Такие вот отношения. 

Поэтому в данном случае понятия морали и любви — это бессмыслен-
ные понятия. Если вы даёте взятку главе местной мафии или какому-
нибудь коррумпированному бюрократу, то какая здесь мораль. Как вы 
можете его любить, вы просто себя спасаете, даете ему что-то, чтобы 
получить больше или избежать вреда. Это позиция идолопоклонства, и 
так поступил Каин. А у Эвеля была позиция «Ират шамаим».--- 
“Почтение к Небесам”. Поэтому он принёс самых лучших животных, 
как евреи в Храме приносили жертвы. 

 Интересно, что Авель родился после изгнания из Райского Сада. 
Иногда мы думаем, что, если бы мы жили в такой среде и видели бы 
чудеса во времена Первого Храма, то, наверное, это было бы 
замечательно для нас, а, может быть, и наоборот. Ведь если мы не 
подготовлены к происходящему, это как раз очень тяжело. Поэтому 
Всевышний обращается к Авелю. 

Здесь непонятно: «Ва-омер Каин эль Авель аxив» (Берешит 4:8).--- 
“Каин что-то сказал Авелю”. Наши мудрецы говорят, что это вызвало 
вражду. Братья спорили о трёх вещах. Нам совершенно не понятно, 
ведь существовало всего несколько людей, и был огромный мир - 
бери, что хочешь. Поэтому первая причина конфликта — это 
имущественные споры. Вторая причина—они спорили из-за жертво-
приношений, то есть это религиозный конфликт. А третья –они 
спорили (с ними родились сёстры), кто на ком женится, что тоже 
является частой причиной раздора. Это три основных конфликта у 
людей. Если есть конфликт — это или конфликт территории, или 
имущества, или религиозный конфликт, или конфликт из-за романти-
ческих отношений. 

Когда этот конфликт разгорелся, никто из них не хотел идти на 
компромисс. Есть даже Мидраш, что между ними была борьба, и 
Авель вначале повалил Каина и пересилил его. Каин сказал: «Что ты 
делаешь? Ты мой брат!». Как только Авель его оставил, Каин взял 
булыжник и ударил его по голове. Каин, безусловно, совершил 
ошибку, как написано в Торе, но он не был гангстером, который 
набросился на Авеля и убил его. Это описывает природу человеческих 
конфликтов, которая всегда более сложной, чем кажется на первый 
взгляд. 

Корень этого, как говорят наши мудрецы, в подходе. Если у нас подход 
Каина, что у нас нет почтения к Небесам, мы смотрим на мир как 
идолопоклонники. Я что-то даю кому-то, значит, и мне что-то должны 
дать. При данной философии всегда будут конфликты, кто-то кого-то 
убьёт, и что-то отнимет, не поделят, будут войны. Поэтому, пока не 
будет признания Всевышнего, не будет подход Авеля, войны не 
прекратятся, как говорят пророки. Поэтому только в конце времён 
будет мир, помните это даже ООН процитировала: “И перекуют они 
свои мечи на плуги и свои копья на садовые ножницы; не поднимет 
народ на народ меча, и не будут больше учиться воевать” (Йешаягу 
2:4, Радак). 
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Ещё одна интересная вещь, и на неё иногда не обращают внимание, 
— это то, что у Каина был сын, и его звали Лемех. И у сына был сын, 
которого звали Туваль-Каин. Так вот, Туваль-Каин изобрёл разные 
орудия убийства: мечи, луки, стрелы и т. д., и усовершенствовал. 
Комментаторы говорят, что у Лемеха было две жены: Ада и Циля. 
Была принята некрасивая практика: одна жена рожала детей, а 
другой давали выпить «стерелизующий напиток». Она не рожала 
детей, с ней выходили в мир. Так вот, Циля не должна была рожать 
детей, но видимо что-то случилось или не подействовало, и у неё 
родился Туваль-Каин. Откуда пришло всё это зло и желание 
создавать оружие ? Туваль-Каин всю свою жизнь чувствовал, что он 
был нежеланным ребенком, его не хотели. Мы можем также 
предположить, что за ним не ухаживали. И в этом заложен глубин-
ный корень его агрессии. 

Если мы посмотрим на недельную главу “Берешит”, то увидим очень 
много интересных вещей под поверхностью историй, которые 
рассказывают в старшей группе еврейского детского сада и первых 
трёх классов религиозных школ. Ещё одна очень интересная вещь. 
Это то, что Каин был крестьянином, он работал на земле, а Авель был 
пастухом. Еак говорит рав Гирш, это не случайно, и если у человека 
есть земля, он сидит на одном месте, у него есть много имущества, и 
он порой чувствует, что мой дом — моя крепость. Без Торы он в какой
-то степени может отдалиться от Всевышнего. Мы это видим не 
только с Каином, но очень часто в Торе и в Танахе написано: «Ноах— 
человек земли». “Иш адама”. Это написано перед тем, как он сделал 
что-то не удачное и совершил ошибку. Кстати, Ноах изобрёл плуг, и 
это тоже не случайно.  Эсав — человек полей. Все наши праотцы 
(Авраам, Ицхак и Яаков), а также Моше и Давид были пастухами. Это 
не случайно. По мнению рава Рафаэля Гирша, мы должны быть очень 
осторожны, потому что если мы стремимся к материальному, что 
символизирует понятие земля (и все материальные приобретения) 
без духовного аппарата, то это отдалит нас от Всевышнего. 

Поэтому в Торе есть очень много заповедей, связанных с земледели-
ем. Существуют также заповеди, связанные со скотоводством, но 
выделяются заповеди, связанные с земледелием, например, 
“бикурим”, ради которой сотворён весь мир. Это понятие благодар-
ности. Даже если у вас есть одно зёрнышко или одна смоковница или 
маслина, вы можете принести её в Храм. Здесь нет размера. Мы 
должны сказать то, что мы сейчас говорим во время Седера ( “микра 
бикурим”). Мы должны помнить, что это всё дал Всевышний и 
радоваться этому. Это урок для всех нас. Наш мир очень сфокусиро-
ван в той или иной мере на философии Каина. Что такое сейчас 
успех? Это больше материальных единиц: деньги, дома, машины. Это 
не значит, что это плохо, но без духовного аппарата и без заповедей 
Торы это может быть очень опасной вещью. 

Мы всегда должны помнить, что можем исправить наш мир с 
помощью Торы. В этом разница: сотворён мир или нет? Мы не одни, 
у мира есть смысл. У нас есть инструкция и навигационная система, 
как жить в этом мире, чтобы его исправлять. И это очень позитивный 
ответ. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Н 
арыв прорвало… 

(8.10-23) В минувшую субботу, 
которая в этом году совпала с 
праздником Симхат Тора (см. на 

сайте материалы, посвященные этому дню), 
из нескольких точек на границе с сектором 
Газы, взломав заграждения бульдозерами, 
на территорию Израиля на джипах, 
мотоциклах и в микроавтобусах, прорва-
лись сотни боевиков ХАМАСа и других 
палестинских террористических организа-
ций, вооруженные автоматами, ручными 
гранатометами и другим стрелковым 
оружием. 

Вторжение сопровождалось массирован-
ным нападением с воздуха. На Израиль 
летели ракеты и беспилотники. Часть из них, 
предваряя сухопутное вторжение, 
атаковала вышки с аппаратурой наблюде-
ния и раннего предупреждения, располо-
женные на границе с сектором Газы. После 
чего, внутрь Израиля хлынул поток 
террористов, действующих по четко 
продуманному плану.  

Следуя ему, палестинские боевики 
отдельными группами атаковали израиль-
ские населенные пункты на границе с 
сектором, включая города Сдерот и 
Офаким, кибуцы и поселки Рэим, Беэри, 
Кфар-Аза и другие, а также — израильские 
военные базы и другие объекты ЦАХАЛа. В 
частности, палестинские боевики захватили 
штаб бригады "Газа" ЦАХАЛа, дислоциро-
ванной на границе с сектором.  

В руки палестинских боевиков попала 
израильская военная техника, включая 
танки и бронетранспортеры. 

В ходе вторжения палестинские убийцы 
открывали беглый огонь по людям на 
улицах и в автомобилях.  

В результате, по предварительным 
подсчетам, погибло более 600 израильтян. 
Еще несколько тысяч получили ранения. В 
том числе, более 200 раненых — в 
критическом состоянии. 

Отдельной задачей террористов было 
пленение и переправка на территорию Газы 
израильтян, которых захватывали в 
собственных домах, на улицах и в местах 
проведения массовых мероприятий, 
оказавшихся в зоне досягаемости 
террористов.  

https://evrey.com/sitep/sukkot/index.php3#5


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   21 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Таким образом, были захвачены и 
переправлены в сектор Газы, возмож-
но, несколько сотен заложников, включая 
стариков, женщин и детей.  

В настоящее время израильская армия 
проводит операции по освобождению от 
террористов израильских населенных 
пунктов, расположенных на границе с 
Газой. Сообщается, что большая часть из 
них к сегодняшнему утру была очищена от 
террористов. Однако бои с палестинскими 
боевиками, проникшими в населенные 
пункты на Юге Израиля, продолжаются. 

Параллельно с этим, с территории Газы в 
субботу были осуществлены массирован-
ные ракетные атаки, в ходе которых 
палестинцы направили на 
Иерусалим, Тель-Авив и другие 
города Израиля более 5-ти тысяч 
ракет, часть из которых прорвала 
оборону системы "Железного 
купола" и ударила по жилым 
зданиям в Тель-Авиве, Бат Яме и в 
других городах. 

Ракетный обстрел был отмечен 
беспрецедентным массированным 
ударом по Иерусалиму, который 
подвергся четырем массированным 
ракетным атакам в течении двух 
часов. 

Все ракеты, выпущенные по израильской 
столице, были перехвачены системой ПРО. 

Комментируя беспреце-
дентное нападение из Газы, 

имеющее все параметры наземного 
вторжения, какого не знала история 
Израиля за последние 50 лет — мы хотим 
(возможно, это будет неожиданным) 
остановиться на том, что ХОРОШО для нас, 
израильтян, в происходящих событиях.  

Хорошо (и это можно сказать совершенно 
определенно) — что война ХАМАСа и 
других военно-террористических структур 
по использованному ими сценарию 
началась СЕГОДНЯ, а не, скажем, через год 
или два. Ибо то, что мы наблюдаем 
сейчас, при всем драматизме происходя-
щего — представляется лишь облегченной 
версией того, с чем столкнулся бы Израиль 
через один или два года в такой же 
ситуации. 

В этом случае, для Израиля все могло бы 
сложиться гораздо хуже, чем теперь. 

Уже сейчас ясно, что палестинцы Газы за последние годы очень 
хорошо продвинулись в своей подготовке к фронтальному 
противостоянию с Израилем (собственно говоря, единственной цели 
их существования). 

Это касается военно-технической стороны (уровня и ассортимента 
вооружений), и планирования военных и диверсионных операций. 
Скорее всего, серьезную помощь и в том и в другом им оказали 
внешние силы, прежде всего — Иран. 

Такая динамика улучшения уровня военно-тактической подготовки 
боевиков Газы обещала бы Израилю уже в ближайший год или два 
противостояние с полноценной армией в Газе, обладающей 
прекрасно обученными солдатами и офицерами и вооруженной 
военной техникой качественно иного уровня, по сравнению с тем, 
который мы сегодня привыкли видеть в распоряжении палестинских 
террористических организаций. 

В этом случае, захват израильских 
городов носил бы характер не дерзкого 
краткосрочного набега, без шанса на 
удержание захваченных территорий, как 
теперь, но — серьезный и долгосрочный 
характер. А деоккупация израильских 
городов превратилась бы для ЦАХАЛа в 
серьезную проблему, решений которой 
растянулось бы на долгие месяцы (если 
не годы)/ Cо всеми вытекающими 
отсюда ужасающими последствиями для 
оккупированного арабами еврейского 
населения. 

Еще одним (нереализованным в его нынешнем виде) сценарием 
войны через год или два могла стать гораздо более тесная координа-
ция врагов Израиля на разных фронтах. Одновременное нападение 
на Израиль с нескольких сторон, с применением всех имеющихся 
вооруженных сил, включая хорошо оснащенную и обученную армию 
Газы (при поддержке местного арабского населения в Израиле), и 
сопровождающееся атаками с одномоментным применением 
десятков, а возможно, и сотен тысяч ракет. Что вполне могло стать 
экзистенциальной угрозой Израилю. И цена победы над врагом в 
этом случае было бы неизмеримо выше, нежели та, которую мы 
можем представить себе сегодня... 

Любой врач знает, что ситуация, когда нарыв прорыва-
ется — неизмеримо предпочтительнее ситуации, когда 

нарыв "цел", а организм поражается им изнутри. Когда же воспаление 
"взорвалось" — это, при всей неприглядности и часто болезненности 
процесса, означает, прежде всего, очищение организма. И — 
начало пути к выздоровлению.  

То, что "нарыв Газы", годами отравлявший организм Израиля, 
прорвался сейчас, дает Израилю уникальную возможность осуще-
ствить все необходимые "лечебные процедуры" прежде, чем 
международная общественность в очередной раз спохватится и 
решительно перекроет Израилю возможность что-либо делать.  

Этот момент, отметим — напрямую связан с тем, насколько успешны-
ми будут военные действия Израиля. Как только успехи Израиля в 
уничтожении врага дадут международному сообществу повод 
вернуться к обычному осуждению Израиля — оно обязательно 
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поступит именно так. 

Поэтому военные действия в Газе должны быть максимально 
быстрыми и решительными, без остановки на раздумья, без оглядки 
на мнения "доброжелателей". Ибо для израильского государственно-
го и национального организма это в буквальном смысле — вопрос 
жизни и смерти. 

А дальше (если продолжить "медицинскую" аналогию) — за дело 
должны взяться хирурги. Им предстоит очистить нарыв от гноя, 
наполнить рану целебным лекарством и перевязать ее хорошей 
повязкой. Тогда организм начнет выздоравливать. 

Надеемся, что так и произойдет... 

Впрочем, есть во всем этом одно "но". Речь — о цене отданных 
человеческих жизней и искалеченных судеб, которую, 
увы, приходится платить Израилю за лечение...  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

П 
равительство национального единства: поджигатели 
будут помогать тушить пожар? 

(11.10-23) Через несколько часов после начала полномас-
штабной агрессии арабов Газы против Израиля, в субботу 

вечером, премьер-министр Израиля Биньямин Нетаниягу обратился к 
партиям оппозиции в Кнессете с призывом о создании чрезвычайно-
го правительства военного времени. 

Призыв был адресован, прежде всего, лидеру оппозиции и главе 
партии "Еш Атид" Яиру Лапиду и главе блока "Государственный 
лагерь" Бени Ганцу. 

Лапид выразил согласие на вступление в 
правительство. Однако условием такого 
вступления должно было стать увольнение из 
правительства "правых экстремистов" — 
министра национальной безопасности 
Итамара Бен-Гвира и министра финансов 
Бецалеля Смотрича. 

После того, как коалиция дала понять, что 
выполнение подобного условия невозможно, 
участие лидера "Еш Атид" в правительстве 
военного времени сошло с повестки дня. 

Что касается второго лидера левого лагеря, Бени Ганца — он сразу 
сообщил, что войдет в правительство "без всяких условий", и... тут же 
выдвинул условие, заключающееся в том, что он должен "держать 
руку на руле управления", что предполагает совместное с Нетаниягу 
руководство страной. 

Переговоры о вступлении лидера "Государственные 
лагеря" в правительство и создании кабинета 

чрезвычайного положения продолжаются до сих пор. 

Весь левый политический лагерь Израиля и полностью солидарные 
с ним крупнейшие израильские СМИ возлагают всю вину за 
промедление в создании совместного кабинета на главу правитель-
ства Нетаниягу. К нему сейчас обращены громогласные призывы 
"последовать примеру" премьер-министра Израиля, лидера 

правящей тогда партии Авода, Леви 
Эшколя, во время Шестидневной войны в 
1967 создавшего совместное правитель-
ство с тогдашним лидером правого лагеря, 
главой Ликуда Менахемом Бегиным. 

При этом многократно подчеркивается, что 
у лидеров оппозиции — нет никаких (или 
почти никаких) условий для вхождения в 
правительство Нетаниягу. Что (и это 
совершенно очевидно) — абсолютная 
ложь.  

Не говоря уже о требованиях Лапида, 
позиция Ганца, говорящего, что у него "нет 
условий" — содержит важнейшее для 
степени успешности и эффективности 
функционирования правительства во 
время войны требование "держать руку на 
руле". Даже если бы Ганц был опытным, 
умелым и успешным "водителем" 
автомобиля под названием "Государство 
Израиль" (предыдущая деятельность этого 
политика наглядно продемонстрировала, 
что это далеко не так) — любому 
вменяемому человеку понятно, что 
означает требование "держать руку на 
руле автомобиля", не давая водителю 
самостоятельно вести машину, да еще на 
опаснейшем отрезке трассы. Те есть — во 
время войны. 

Повторим: даже если бы на месте 
Ганца был гораздо более талантли-
вый, умный и опытный политик — 
согласиться на такие условия для 
любого правительства было бы 
безумием. 

Неопытный в политике человек 
может подумать, что подобное 
требование в военное время — 
нормативно при создании чрезвы-
чайного кабинета. Однако это не так. 

Члены оппозиции, входящие вместе с 
правящей коалицией в кабинет военного 
времени, делают это не для того, чтобы 
каким-то образом оспаривать полномочия 
или претендовать на полномочия 
правительства. Но для того — чтобы 
продемонстрировать врагу единство 
страны и ее готовность к сплоченному 
сопротивлению. Война не подразумевает 
политический переворот и приход к власти 
оппозиционных сил. 

Столь же фальшива и нечистоплотна 
аналогия с Леви Эшколем и М. Бегиным. 

В 1967 году, сразу после начала Шести-
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дневной войны, тогдашний лидер Ликуда 
Менахем Бегин, обратился к Л. Эшколю с 
предложением "войти в правительство без 
всяких условий". Однако тогда это 
действительно было предложение, не 
содержавшее абсолютно никаких условий. 
И уж тем более — не содержавшее 
требований увольнения каких-либо 
членов кабинета, либо условия "держать 
руку на руле управления", как этого 
требует Ганц.  

Более того, Менахем Бегин заявил, 
что готов войти в правительство даже без 
министерского портфеля, лишь с правом 
принимать участие в заседаниях кабинета, 
с правом голоса (одного голоса!), как у 
любого министра. 

Бегин объяснил это необходимостью 
"продемонстрировать врагу един-
ство народа Израиля во время войны". 

Как легко понять, ничего общего с 
поведением лидеров нынешней 
оппозиции позиция Бегина не имеет.  

Скажем больше. В отличие от Эшколя, у 
нынешнего главы правительства есть все 
основания серьезно опасаться но-
вых партнеров по "чрезвычайной 
коалиции", неоднократно доказавших на 
деле свою способность превращать любое 
правительство, в котором они участвуют, в 
"правительство национального паралича". 

С большой вероятностью можно говорить, 
что нахождение в правительстве Бени 
Ганца, как и Лапида, будет не только 
"пятым колесом в телеге" но и палками в 
колесах этой телеги. 

Уже сейчас можно сказать, что Ганц (и 
Лапид, если каким-то образом присоеди-
нится к правительству) попытаются 
максимально использовать свое участие в 
"чрезвычайном кабинете" в политических 
целях, прежде всего — в целях, рассчитан-
ных на будущие выборы. 

В случае успешных действий Израиля в 
Газе (будем на это надеяться!), эти 
деятели не постесняются заявить, что все 
произошло лишь благодаря их мудрому 
руководству и участию в правительстве. 
Все же (практически неизбежные) ошибки, 
неудачи и просчеты правительства они 
припишут исключительно Нетаниягу, 
который не прислушивался к их мудрым 
указаниям и мешал им руководить через 

его голову страной. 

Особо следует подчеркнуть, что присоединение к правительству 
Лапида и Ганца будет означать, что в руководстве окажутся именно 
те люди, которые на протяжении последнего года приложили все 
мыслимые и немыслимые усилия для развала собственной страны, 
снижения ее оборонного, экономического и внешнеполитического 
потенциала, потенциала сдерживания. Это — люди, под личиной 
фальшивой и предельно лицемерной "борьбы за демократию", 
объявившие войну всему национально-религиозному лагерю. И что 
страшнее всего — по сути, объявившие войну Всевышнему и Его 
Торе. 

Апофеозом этой войны, напомним, стала беспрецедентная, не 
имеющая аналогов в истории современного Израиля, атака на 
молящихся в Йом-Кипур и запрет на традиционные молитвы евреев 
на улицах Тель-Авива. 

Пригласить таких людей в коалицию во время войны, разразившей-
ся, во многом, "благодаря" их безумным действиям (пленные арабы 
в эти дни признаются, что именно протесты против судебной 
реформы и сопровождающие эти протесты безобразные события в 
Израиле воодушевили их на нападение) — все равно, что пригласить 
для тушения пожара тех, кто его разжигал... 

Вместе с тем, нам понятно, что в нынешней ситуации у 
Нетаниягу практически нет иного выхода.  

Прежде всего — в свете того, что время периода симпатий и 
поддержки Израиля во всем мире уже начинает подходить к концу 
(см. на сайте материал "Мировые СМИ приходят в себя?" — 10.10.23). 
Все в более заметной степени уступая место привычной позиции 
"осуждения замкнутого круга насилия с двух сторон" и призывами 
"начать переговоры о мире". 

Уже сейчас видеоряд крупнейших мировых новостных телекана-
лов заполнен картинками разрушенных в Газе зданий, сопровождаю-
щимися комментариями о страдающем в результате обстрелов и 
блокады Газы "мирном населении". К началу сегодня уже неизбежной 
наземной операции у главы правительства должна быть широкая 
коалиция военного времени, которая призвана в значительной 
степени смягчить неизбежную волну "праведного гнева" международ-
ной общественности. Нет сомнения, что главной задачей оппозиции в 
правительстве будет пристальное слежение "изнутри" (под микроско-
пом) за всеми ошибками и неудачами правительства Нетаниягу и 
вставление палок в работу правительство, с одновременным 
позиционированием себя в качестве непогрешимой альтернативы 
Нетаниягу. 

Со своей стороны, Нетаниягу, как мы ожидаем от этого опытного 
политика, постарается лишить новых партнеров возможности 
действовать подобным образом. В частности, например — потребовав 
от новых партнеров подписи на всех важных решениях кабинета, 
которые будут приниматься, и ответственность за которые они будут 
нести в той же мере, как и все члены правительства. 

В случае отказа поставить подпись под решениями совместного 
кабинета — для новых партнеров будет открыта дверь, ведущая прочь 
из расширенной коалиции...  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-23/10.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Недетская страничка 

Подниму глаза в небо, 

Высокое глубокое небо синее. 

Откуда мне ждать спасения? 

Творец, спаси меня! 

Силой своей могучей, 

Славным именем… 

Откуда мне ждать спасения? 

Всевышний, спаси меня! 

Создавший Небо и Землю, 

Дай силы и при свете Солнца 

И при блеске Луны… 

Пусть будут твои создания 

Тобою защищены. 

Подняв глаза в Небо, перед тобой 

Стоит Твой народ. 

Мы верим в Тебя и знаем- 

Победа придет. 

По мотивам теилим 121 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд переходит к обсуждению проблем, которые возникают при провер-
ке после шехиты (значение термина - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) тушки птицы. 

Так же, как при рассмотрении повреждений в теле кошерных млекопитающих (см. на сайте обзор листа 
42), общее правило здесь таково. Если найденный дефект обеспечивает жизнеспособность птицы, мясо ее - 
кошерно, если же без шехиты обнаруженный при проверке изъян грозил бы птице неминуемой гибелью, ее 
мясо - трефа, то есть для употребления в пищу - непригодно. 

Мишна нашего листа приводит перечень повреждений, которые делают мясо кошерно зарезанной птицы 
непригодным для еды. 

Мясо птицы признают трефным, - отмечает Мишна, - если при обследовании у нее обнаружены: 

- дырка в пищеводе; 

- надвое разорванное дыхательное горло; 

- свищ в одном из отделов желудочно-кишечного тракта; 

- крысиный укус в голову; 

- позеленевшие внутренности в результате падения в огонь… 

Приступив к анализу Мишны, Талмуд делает некоторые уточнения. 

Если птица упала в огонь, ее быстро вытащили, а впоследствии обнаружилось, что внутренние органы у нее остались красными, ее мясо 
кошерно, пригодно для еды. 

И еще: если на птицу напал хищник, но ее удалось спасти, если она ударилась о стену или человек случайно наступил на нее, полагается 
выждать сутки. И если через сутки птица осталась живой, ей можно делать шехиту. Но после шехиты надо проверить состояние ее 
внутренних органов с особой тщательностью. 

Далее Талмуд рассматривает случай, когда крыса укусила птицу прямо в голову. Мясо такой птицы, - подчеркивают Учителя, - призна-
ют трефой, только если в черепной коробке птицы образовалось отверстие, проникающее в мозг. Если же мозг не поврежден, мясо птицы и 
при крысином укусе остается кошерным. Но как же это проверить? - спрашивает Талмуд. 

И объясняет: специалисты рекомендуют глубоко засунуть палец в клюв птицы и надавить. Если из дыры начнет сочиться мозговая жидкость, 
мясо птицы - трефа. Если место укуса останется сухим, мясо пострадавшей от крысы птицы есть - разрешается. 

Но мозг защищен двумя пленками, - возражают Учителя. - Как расценить ситуацию, когда внутренняя пленка остается неповрежденной? 

Такого практически не бывает, - констатирует Талмуд. - Внутренняя пленка, обволакивающая мозг, настолько тонка, что даже если она не 
прокушена, то от нажатия - лопнет. Проверку мозговых повреждений у птицы, которую укусила крыса, надо производить только рукой, - 
подчеркивает рав Ошайа (Учитель Талмуда третьего поколения в Вавилоне; начало 4-го века).- И ни в коем случае - не гвоздем. Ибо гвоздь 
может продырявить голову птицы в том месте, где отверстия изначально, до шехиты, не было. В связи с этим Талмуд рассказывает такую 
историю. 

Раби Нехемия проверял глубину крысиного укуса с помощью гвоздя. И сказали ему другие Учителя: «Острием гвоздя легко продырявить 
мозговую ткань, так, что и не заметишь. Используя такой метод, ты порой вводишь людей в убытки». 

Раби Иегуда делал проверки рукой, и спросили его другие Учителя: «А ты не боишься накормить людей трефой? Ведь зубы у крысы очень 
острые и кривые. Пальцем не всегда удается нащупать сквозное отверстие…». 

Рав Эймор придумал свой способ. Он наливал в место укуса воды, и если вода мутнела и приобретала беловатый оттенок, он объявлял мясо 
птицы трефой. 

В результате Учителя постановили, если у птицы прокушена черепная коробка, ее мясо признается трефой и для еды не годится. Особенно 
это касается водоплавающих - гусей и уток. У них обволакивающие мозг пленки настолько тонки, что при повреждении черепной коробки, 
как правило, задет и мозг. Далее Талмуд переходит к обсуждению повреждений других видов. 

Учителя рассматривают, в частности, случай, когда птицы упала в огонь. Даже если после этого внутренности птицы лишь слегка позеленели, 
- говорит раби Йоханан (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век), - мы признаем ее мясо трефным. А если позеленела 
только печень, можно ли объявить мясо птицы кошерным? - спрашивает рав Йосеф (великий Учитель Талмуда третьего поколения, начало 4-
го века). Нет, и в этом случае ее мясо - трефа, и употреблять его в пищу запрещается, - отвечают ему другие Учителя. 

Но ведь даже если часть печени вообще отсутствует, птицу признают кошерной, - произносит «провокационную» фразу рав Йосеф. - В чем же 
опасность изменения цвета? Исследовав проблему, Рава (величайший Учитель Талмуда; Вавилон, 4-й век) дает такой ответ. Мясо птицы - не 
кошерно, если печень позеленела в том месте, где она примыкает к кишечнику. И это - признак, что кишечник - поврежден, пострадал от 
огня. А, значит, мясо этой птицы - трефа. 

Но если зеленый оттенок имеют желудок и сердце упавшей в огонь птицы, - отмечает раби Элазар Гаканар, - птицу можно считать кошерной. 

Дело в том, что у птицы эти органы зеленоватые от природы, в нормальном состоянии, - разъясняет раби Абаѓу (амора, один из крупнейших 
Учителей Талмуда в Эрец Исраэль, ученик раби Йоханана; начало 4-го века). И если они изменили цвет - стали красными, птицу призна-
ют трефой. Но тогда проблема усложняется. Не так-то просто, оказывается, определить, кошерна ли птица, опаленная огнем. 

Правильно определить состояние птицы можно, отварив некоторые ее внутренние органы, - говорит раби Мани. - Если позеленевшие 
внутренности при кипячении вновь стали красными, значит, птица - кошерна. Они изменили цвет только от того, что птица наглоталась дыма. 
Но если так и остались зелеными, мясо птицы - трефа. 
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